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Андрей СИНЬКОВ

43-летняя Елена Скалина 
из Черемховского 
района изначально не 
собиралась участвовать 
в розыгрыше призов.

Обновится главный закон страны или 
нет? Ответ на этот вопрос мы узнаем уже 
на этой неделе. Ведь голосование по по-
правкам в Конституцию в самом разгаре! 
А пока известны первые победители вик-
торины, которую «Комсомольская правда» 

организовала в честь всероссийского го-
лосования, начавшегося 25 июня, и не-
давно прошедшего 95-летнего юбилея 
нашей газеты.

Напомним, мы разыгрываем подарки: 
смартфоны, планшеты, телевизоры, авто-
мобили и даже квартиры. Поучаствовать 
в розыгрыше очень просто. Для этого нуж-
но всего лишь прийти на участок и прого-
лосовать по поправкам, затем получить 
от дежуривших волонтеров «Комсомол-
ки» анкету, внести в нее свои данные, 
а также ответить на три простых вопроса 
(10 шагов к вашему подарку - читайте 

на � стр. 7). Розыгрыш викторины «Кон-
ституция - это я!» проводится ежедневно 
с 25 июня по 1 июля, финал состоится 
8 июля.

Итак, в первый же день розыгрыша сво-
их хозяев обрели 100 смартфонов, пять 
планшетов, три телевизора и, наконец, 
приз с пометкой «супер»  - автомобиль! 
Свеженькая машина отечественного авто-
прома, только что выехавшая из салона, 
досталась младшему воспитателю детско-
го сада из деревни Жмурово Черемхов-
ского района Елене Скалиной.

Иркутянка, выигравшая автомобиль в викторине «Конституция - это я!»:

Больше не придется делить 
с мужем одну машину на двоих
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В пандемию безработных 
в Приангарье стало 
больше на 27,7 тысячи

Тем, кто лишился дохода, предлагают альтернативу: убирать мусор, 
озеленять город. Подробнее читайте на стр. 2 �

Подробности на стр. 3 � Ли
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«Уголок профессора 
истории»
Станислав Гольдфарб о богатом прошлом 
Иркутска в понедельник, четверг - 18:30

Стоматолог усмирил 
пьяного дебошира 
в самолете, 
«запеленав» скотчем

Продолжение на стр. 2 �

Продолжение на стр. 6 �

Евгений БЕЛЯКОВ

Как этими деньгами 
лучше распорядиться: 
отдать государству, найти 
владельцев или отдать на 
помощь бездомным?

В российских банках лежит от 200 
до 300 млрд рублей, за которыми ни-
кто не приходит. 

Россияне 
забыли сотни 
миллиардов 
на «мертвых 
вкладах»
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При этом, говорят эксперты, 
многие обратились за 
помощью только сейчас - 
из-за мер поддержки.

Из-за пандемии коронавируса многие по-
теряли доход. Увы, это факт. Внештатных 
сотрудников сократили, штатным временно 
подрезали зарплату или отправили в вынуж-
денный отпуск, а некоторые предприятия 
малого бизнеса - например, небольшие кафе 
и магазины одежды - и вовсе позакрывались. 
Вывески «Помещение сдается в аренду» ста-
ли чаще встречаться на городских улицах. 
Статистика Министерства труда и занятости 
Приангарья подтверждает: если в апреле 
уровень безработицы в регионе составлял 
1,2%, то сейчас вырос до 3,5%!

Выясним подробнее, сколько сибиряков 
за время пандемии обратилось в службы 
занятости населения.

- В марте на учете состояло 16,4 тыс. 
человек, из них 12,9 тысячи имели статус 
безработного, - подсчитали специалисты 
Иркутскстата. - К концу апреля на учете 
было 27,8 тыс. человек, из них 20,3 тыс. 
безработных. А к концу весны на учете сто-
яли уже 40 тыс. граждан, из них 32,8 тыс. 
безработных.

Ну а на 26 июня, по данным Минтруда 
Приангарья, официально не имеют долж-
ности 40 624 местных жителя. То есть за 
те 4 месяца, что у нас бушует коронавирус, 

число безработных увеличи-
лось на 27,7 тысячи! Но, 
оказывается, причина не 
только в увольнениях и 
закрытых предприятиях.

- На самом деле многие 
люди, которые и раньше не 
трудились, только сейчас об-
ратились в центры занятости. 
Почему? Потому что государство 
предусматривает разнообразные меры 
поддержки для неработающего населения: 
например, выплаты на ребенка в 3 тыс. 
рублей в месяц, - объясняет декан сибир-
ско-американского факультета ИГУ, 
доктор экономических наук Надежда 
Грошева. - Но это если говорить о статисти-
ке. А реальная безработица, скорее всего, 
намного выше, если учесть, в том числе, тех, 
кто из-за пандемии трудится неполный день 
или находится в отпуске без содержания.

Тем, кто лишился дохода в последний год, 
как уже рассказывала «Комсомолка», платят 
максимальное пособие: 14,5 тыс. рублей в 
Иркутске и 15,7 тыс. рублей на севере При-
ангарья. Остальным положена минималка: 
1800 рублей в областном центре и 1950 - в 
северных территориях. Но при желании они 
тоже могут получить максимальное посо-
бие. Как? Согласившись на общественные 
работы. Уже 875 человек, временно остав-
шихся без должности, благоустраивают и 
озеленяют города и села, убирают мусор, 
наводят порядок в подъездах домов.

- В целом по региону заключено 309 

договоров для трудоустройства больше 
970 человек, - рассказали в правительстве 
Иркутской области. - Рабочие места орга-
низовали местные администрации, пред-
приятия ЖКХ, бюджетные учреждения 

и индивидуальные предприниматели.
Ну а выбор вакансий в регионе, несмотря 

на пандемию, есть: много предложений для 
вахтовиков, всегда требуются медики, а 
также рабочие, продавцы и IT-специалисты.

Картина дня:

Альтернатива для 
тех, кто остался 

без дохода, - 
озеленение города.
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Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

- До сих пор нахожусь в шоке, - 
отвечает корреспонденту «КП» - 
Иркутск» Елена Скалина. - Я ведь 
даже не собиралась участвовать 
в розыгрыше. Когда проголосова-
ла на участке, уже хотела уходить 
и даже не думала об анкете. Но 
подошла девушка-волонтер и ска-
зала: «Возьмите. А вдруг выиграе-
те!» Ну я и не стала отказываться.

Елена, как и положено по ин-
струкции, ответила на  три про-

стейших вопроса, оставила свои 
данные, взяла квиток с номером 
своего билета. Придя домой и бла-
гополучно забыв про розыгрыш, 
она начала заниматься домашним 
хозяйством.

- Когда вечером мне раздался 
звонок о выигрыше, я не пове-

рила, - продолжает Елена Скали-
на.  - Подумала, меня разыгрыва-
ют, и грубо попросила больше не 
беспокоить.

Кстати, собственная машина как 
раз и была мечтой Елены, которая 
за рулем уже 8 лет. Нет, в семье 
уже есть автомобиль, но его жен-
щине приходится делить с мужем, 
который сейчас находится на вах-
те и пока даже не знает о победе 
супруги.

- Он иногда ругает меня: мол, раз-
долбишь ее. А я отвечаю, что езжу 
еще аккуратнее его, - улыбается 
Елена. - Но теперь я смогу ездить, 
когда захочу, и возить всю свою 
большую семью.

Победительнице есть кого катать 

на новом автомобиле: у Елены пяте-
ро детей. И еще, несмотря на свой 
возраст, сибирячка уже богатая 
бабушка: у нее двое внуков, а че-
рез месяц родится третий. Сейчас 
женщина получает поздравления 
от родных, друзей и односельчан. 
Правда, признается, что пока да-
же не все дети поверили в ее вы-
игрыш. Говорят, и не поверят, пока 
не увидят Елену за рулем нового 
авто. К слову, произойдет это уже 
в ближайшие дни.

- Наши сельчане, узнав о моей 
победе, сразу побежали на участки 
голосовать, - смеется Елена. - И, ко-
нечно, все участвуют в розыгрыше. 
Теперь все поняли, что выиграть 
может каждый!

 ■ УДАЧА

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
БУДЬ В КУРСЕ!
Банки могут 
обслуживать россиян 
по истекшим паспортам 
до 30 сентября

СУД ДА ДЕЛО
Иркутянку признали 
виновной в смерти 
мальчика, попавшего 
под гидроцикл

ПАНДЕМИЯ
40% заразившихся 
коронавирусом 
в Приангарье 
выздоровели

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице 
«КП» - Иркутск» 

2 976 243 просмотра

В пандемию безработных 
в Приангарье стало больше 
на 27,7 тысячи

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ  7083 (+226)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО 4111 (+226) 
ВЫЗДОРОВЕЛИ 2879 (+105)
УМЕРЛИ 41 (+1)  
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19 52 (+3)

Иркутянка, выигравшая автомобиль в викторине «Конституция - это я!»:

Больше не придется делить 
с мужем одну машину на двоих

КАК ПОЛУЧИТЬ ПРИЗ 
В СЛУЧАЕ ПОБЕДЫ

Место выдачи - офис ИД «Ком-
сомольская правда», г. Иркутск, 
ул. Партизанская, 75.

Контакты: победители могут 
звонить с 09.00 до 18.00 по те-
лефонам 8-964-100-88-89, 8-950-
050-40-12.

Необходимые документы: 
паспорт, ИНН, СНИЛС, отрывная 
часть билета викторины с номе-
ром.

Срок выдачи подарков - 
30 дней с даты окончания розы-
грыша.

Схема получения приза: по-
бедителю необходимо связаться 
с менеджером «Комсомольской 
правды», обговорить дату и время 
выдачи подарков, а также узнать, 
какие документы ему необходи-
мо взять с собой для получения 
приза.
Обращаем особое внимание: 
БЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ 
ЗАПИСИ ВЫДАЧА ПРИЗОВ 
ПРОИЗВОДИТЬСЯ НЕ БУДЕТ!

КОНКРЕТНО
Как проверить свой билет

Еще раз напоминаем участникам, что проверить свой билет 
вы можете во время розыгрышей. Они с 25 июня по 1 июля еже-
дневно транслируются на телеканалах АИСТ и ТиВиСи, на радио 
«Комсомольская правда» (91,5 FM) , а также публикуются в газете 
«Комсомольская правда» и на сайте irk.kp.ru. Билет нужно сохра-
нять до 8 июля, ведь в этот день состоится финальный розыгрыш.

ЗАПИШИТЕ 
ТЕЛЕФОНЧИК

КУДА ЗВОНИТЬ 
ПО ВОПРОСАМ 

ЗАНЯТОСТИ
Горячая линия Министерства 

труда и занятости 
Иркутской области - 

8-950-068-15-10.

Студенты и выпускники 
часто подрабатывают в ка-
фе и магазинах, но где им 
взять денег, пока многие 
заведения под замком из-
за COVID-19? Аналитики 
HeadHunter рассказали, 
куда в Иркутске чаще все-
го зовут работать юношей 
и девушек в этом году.

- Иркутские работодатели 
чаще всего предлагают мо-
лодым специалистам работу 
в сфере продаж, - отмеча-
ет руководитель пресс-

службы «HeadHunter 
Сибирь» Асель Сейлова. 
- Приглашают менеджеров 
по продажам, продавцов-
консультантов, кассиров, 
специалистов call-центров.

Если говорить конкретно 
о вакансиях, то работода-
тели ждут молодых пова-
ров, водителей-курьеров, 
уборщиков, специалистов 
по работе с клиентами, 
консультантов контактных 
центров, специалистов по 
обслуживанию компьюте-

ров, программистов, адми-
нистраторов баз данных, 
разработчиков, админи-
страторов и операторов 
ПК. Как говорится, выбор 
за вами.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Топ-5 сфер, куда зовут работать молодежь
ИТАК, ТОП-5:

 ✓  продажи - 30%
 ✓  туризм, гостиницы, ресто-

раны - 18%
 ✓  консультирование - 10%
 ✓  ИТ/интернет/телеком - 7%
 ✓  транспорт, логистика - 7%

В МИРЕ
Принц Гарри и 
Меган Маркл 
устроились 
на работу
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Игоря Белякова наградили 
в транспортной полиции 
Забайкалья.

- Если не займете свое место, само-
лет совершит экстренную посадку, 
- это предупреждение от команди-
ра воздушного судна рейса Камрань 
- Чита по громкой связи стало по-
следней попыткой усмирить буйного 
пассажира.

Правда, эти слова его не сильно 
напугали. Пьяному ведь и море по 
колено… А заправился спиртным 
отпускник изрядно. Но вместо того 
чтобы весь полет тихонько спать у 
иллюминатора, мужчина шатался по 
салону, матерился и донимал других 
пассажиров. Ни его жена, с которой 
он возвращался с морей, ни экипаж 
не сумели утихомирить.

- Как только поднялись в воздух, 
мужчина стал потягивать виски из 
бутылки прямо салоне, хоть это и за-
прещено, - рассказывает «КП» - Ир-
кутск» 45-летний врач-стоматолог 

Игорь Беляков, который тем же рей-
сом летел с женой из Вьетнама домой 
в Забайкалье. - Выпил и разбушевал-
ся. Начал свою супругу бить ладонью 
по лицу. С ними были еще двое ма-
леньких детей, которые наблюдали 
этот ужас. А потом целый час бродил 
по салону: ломился во все двери, не 
давал людям пройти, ругался, дергал 
пассажиров. Требовал выпивку, по-
тому что бортпроводники забрали у 
него бутылку.

А уж когда буйный пассажир при-
близился к аварийному выходу, мно-
гие в салоне вздрогнули. А вдруг дер-
нет?! Командир воздушного судна 
даже запрашивал экстренную посадку 
в ближайшем аэропорту Китая, но 
самолет находился в воздухе всего 
1,5 часа - пришлось бы вырабаты-
вать топливо, а значит, все равно тер-
петь пьяные выходки. Да к тому же 
в условиях пандемии коронавируса 
остановка в Поднебесной могла за-
тянуться.

- На борту находилось около 
200 человек, но почему-то никто не 
пытался его приструнить, - удивля-

ется Игорь Беляков. - В итоге я по-
вернулся к мужчине, сидевшему с 
семьей позади: «Хватит наблюдать, 
пойдем усмирим».

Вдвоем смельчаки перегородили 
дорогу буйному пассажиру. На под-
могу пришли еще трое, и вместе они 
повалили его на пол в проходе. Тот 
пинался, отбивался кулаками, но в 
итоге оказался в своем кресле, об-
мотанный…  скотчем! Его принесла 
стюардесса.

- Запеленали! - смеется стоматолог. 
- Он, конечно, кричал матом на весь 
салон, но быстро угомонился, и мы 
спокойно долетели до Читы.

В аэропорту дебошира встречали 
сотрудники транспортной полиции. 
За хулиганство на воздушном транс-
порте ему грозит до 5 лет лишения 
свободы, уголовное дело в суде. 

Ну а Игоря Белякова 23 июня за 
находчивость и мужество наградили 
благодарностью Забайкальского ли-
нейного управления МВД России на 
транспорте.

Сам герой - врач стоматолог-орто-
пед высшей категории, практикует с 

1996 года. В свободное время любит 
порыбачить и поохотиться.

- Так совпало, что в день награжде-
ния мой сын сдал выпускной госэк-
замен - он тоже выучился на стома-
толога. Так что у меня был двойной 
праздник, - смеется Игорь Беляков.

Стоматолог из Читы усмирил 
пьяного дебошира в самолете, 
«запеленав» скотчем
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В день награждения сын 
Игоря сдал госэкзамен 
на стоматолога, в семье 

получился двойной праздник.

Обсуждение - 
на kp.ru

Любовь АРБАТСКАЯ

Злата Казанкова из 
Братска с рождения ни 
разу не стриглась.

- Хочу длинные волосы, как у Рапунцель: 
чтобы я шла по лестнице, а они спадали за 
мной по ступеням, - мечтательно смеется 
8-летняя Злата Казанкова из Братска.

Сколько раз девочка пересматривала 
мультфильм про длинноволосую красавицу, 
даже ее мама сбилась со счета. И после 
каждого просмотра школьница вертится у 
зеркала, ведь до любимого персонажа ей 
осталось чуть-чуть. Волосы у Златы уже 
116 см длиной, притом что ее рост - всего 
130 см! Коса не до пояса, а до пола. И это 
рекорд среди ее ровесниц по всей России.

- Злата очень любит свои кудрявые во-
лосы и не позволяет их стричь. За всю ее 
жизнь мы их ни разу даже не подравнивали! 
- восклицает мама девочки Яна Казанкова. 
- У меня в юности тоже были косы ниже 
колен. А к 18 годам надоело возиться, и я 
подстриглась. Теперь дочка, глядя на фото, 
меня укоряет: «Мама, ну как ты могла об-
резать такую красоту?!»

Мама помогает Злате управляться с во-
лосами. На мытье, сушку и расчесывание 
уходит всего 30 - 40 минут! Самая любимая 
прическа девочки - конский хвост. На празд-
ники локоны, а на каждый день - косички, 
ведь учится Злата в кадетском классе. Каж-
дый день физкультура, строевая подготовка.

Как школьница попала в Книгу рекордов 
России? Особенность в том, что рекорд по 
длине локонов устанавливается для девочек 

каждого возраста отдельно. В 2017 году 
самой длинноволосой в стране среди 5-лет-
них признали девочку из Иркутска. Узнав 
об этом, Злата твердо решила, что пальма 
первенства однажды достанется и ей.

Попытать удачу они с мамой решили этой 
весной, когда девочке еще было 7 лет: из-
мерили длину кудрей, сделали фото и видео 
и отправили организаторам. Обязательное 
условие - чтобы волосы были как минимум 
на 5 см длиннее, чем у предыдущей рекорд-
сменки. Раньше главной Рапунцель страны 
среди 7-летних была девочка из Сергиева 
Посада с косой в 111 см. Но юная сиби-
рячка побила ее рекорд! И пусть никаких 
привилегий и наград это звание не дает, 
Злата все равно счастлива.

- На следующий год снова подадим заяв-
ку в Книгу рекордов России, - говорит Яна 
Казанкова. - Дочка хочет растить волосы 
и дальше. Как будем укладывать ее кудри, 
чтобы не волочились по земле? Не знаю!

Яна ЛИСИНА

21 участник 
уже борется за 
главный приз!

Поете так, что дух захва-
тывает, а может, потрясаю-
ще рисуете, пишете стихи, 
мастерски жонглируете, вы-
полняете акробатические 
этюды и при этом мечтае-
те, чтобы о ваших способ-
ностях узнали все вокруг? 
Тогда момент настал!

Примите участие в но-
вом конкурсе «Твой звезд-
ный выход». Его на сайте 
irk.kp.ru запускают админи-
страция Иркутска, Обще-
ственная палата города, 
«Комсомольская правда» 
и телеканал ТиВиСи HD.

«Твой звездный выход» - 
возможность получить свою 
минуту славы. Заявить о се-
бе могут люди самых раз-
ных возрастов. Приветству-
ется и участие коллективов. 
Вы с коллегами по работе 
танцуете в ансамбле, поете 
в хоре, ставите цирковые 
номера или вечерами игра-
ете с друзьями блюз, джаз, 
читаете рэп, а может, у вас 
семейный творческий союз? 
Не молчите, расскажите о 
себе! Главное - желание раз-

виваться и показать свои 
умения.

Ну а условия творческого 
состязания просты: нужно 
видео, которое ярко рас-
скажет о вашем таланте. 
Можете сделать ролик 
специально для конкурса, 
а можете прислать архив-
ные кадры. И не забудьте о 
визитке: укажите имя и фа-
милию участника, немного 
расскажите о себе.

Далее жюри определит 
лучшие номера. Именно из 
них и сформируется состав 
участников общегородско-
го концерта, который по-
сле победы над коронави-
русом проведут на острове 
Юность в Иркутске. Не упу-
стите свой шанс!

И это еще не все: на сай-
те «Комсомольской правды» 

irk.kp.ru уже идет народное 
голосование. Участников 
уже 21! Судьями выступят 
обычные пользователи 
Интернета. Конкурсанты, 
которые наберут больше 
всего лайков, получат при-
зы зрительских симпатий 
по номинациям. А самых за-
помнившихся и ярких участ-
ников ждет приглашение в 
прямой эфир на телеканал 
ТиВиСи HD.

Так что выходите из те-
ни - рассказывайте о себе, 
показывайте свои таланты, 
а мы постараемся сделать 
так, чтобы о вас узнали как 
можно больше людей. Для 
этого у нас есть все: и са-
мый популярный среди СМИ 
сайт в России, и социаль-
ные сети с многотысячной 
аудиторией.

 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ! ■ НУ И НУ!

Сибирячка в 8 лет 
попала в Книгу 
рекордов России 
за длину волос
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Заяви о себе в конкурсе 
«Твой звездный выход» и выступи 
на городском концерте
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Сама Злата ростом 130 см, а 
ее роскошные косы - 116!

Ева Горюнова 
- одна из тех, 

кто претендует 
на победу.
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Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

В муниципалитете активно 
вкладывают средства 
в развитие образования, 
здравоохранения, культуры 
и дорожной инфраструктуры.

Нукутский район - житница При-
ангарья. Здесь разводят коров и сеют 
пашни. Сельское хозяйство очень раз-
вито. Вместе с тем это вполне благо-
устроенная территория. Более того, 
муниципалитет является образцом 
в части привлечения средств из раз-
личных источников, которые идут 
прежде всего на создание социальной 
инфраструктуры. Такой вывод сделал 
исполняющий обязанности губернатора 
Игорь Кобзев после поездки в выход-
ные в Нукутский район.

- Около миллиарда рублей из бюд-
жетов всех уровней и внебюджетных 
источников в этом году направлено 
на реализацию различных проек-
тов, - говорит Игорь Кобзев. - Только 
по нацпроектам более 77 млн рублей. 
На эти деньги закупается оборудова-
ние в больницы, ремонтируются мо-
сты, развивается система образования. 
Это очень правильный подход.

НОВАЯ ШКОЛА И ДОМ КУЛЬТУРЫ
В поселке Целинном уже 20 лет ждут 

новую школу. Ребятишки занимаются 
в приспособленных зданиях, которые 
возводили в 1965 году как общежития 
для работников совхоза. Помещения 
не отвечают никаким стандартам: уз-
кие коридоры, маленькие классы, кро-
шечный спортзал в бывшей котель-
ной, а актового зала и вовсе нет. Ну 
а рядом школа-долгострой, которую 
с 1990-х годов забросили и так не смог-
ли ввести в эксплуатацию. Словом, 
проблема назрела. Муниципалитету 
удалось войти в государственную про-
грамму Иркутской области «Разви-
тие образования» на 2014 - 2020 годы. 
Новое образовательное учреждение, 
рассчитанное на 154 ученика, должно 
открыться к 1 сентября 2020 года.

- Строится школа по самым совре-
менным требованиям, но недостаточ-
но быстро: заканчивается июнь, а го-
товность объекта всего 85%, - осмотрев 
здание, сказал глава региона. - Дого-
ворились с подрядчиком, что к концу 
июля основные работы обязательно 
нужно завершить, потому как до на-
чала учебного года зданию еще нужно 
будет пройти приемку.

В 2020 году из областного бюдже-
та на строительство школы в Целин-
ноном предусмотрено более 76 млн 
рублей и более 4 млн - из местного. 
Сейчас ведется внутренняя отделка 
помещений, а также благоустройство 
территории. Новая школа будет соот-
ветствовать всем современным тре-
бованиям, в ней расположатся спор-
тивный и актовый залы. Обучение 
предусмотрено в одну смену. Глава 
региона также поручил министер-
ству образования области приобре-
сти для новой школы автобус, так как 
в ней учатся ребятишки из четырех 
поселков. Обратил внимание Игорь 
Кобзев и на то, что необходимо осна-
щать такие учреждения модульными 
гаражами.

Очень нужна новая школа и поселку 
Новонукутскому. Проект на 250 мест 
уже готов, прошел экспертизу, есть 
и земельный участок. Вопрос со стро-
ительством в правительстве намерены 
рассмотреть.

Еще один обязательный пункт ви-
зита главы региона - это будущий 
Дом культуры в Новонукутском. 
Игорь Кобзев ознакомился с проек-
том. На стройплощадке уже залили 
фундамент, провели теплотрассу, 
обустроили пожарный резервуар.

- Дом культуры будет многофунк-
циональным: здесь появятся детская 
музыкальная школа, библиотека, - от-
метил мэр Нукутского района Сергей 
Гомбоев. - Строится он с участием 
средств областного бюджета по про-
грамме «Комплексное развитие сель-

ских территорий». В 2020 году из бюд-
жетов разных уровней на этот объект 
запланировано более 77 млн рублей. 
Свои двери он должен распахнуть 
в 2021 году.

СПОРТ И ДОРОГИ
Сейчас в поселке Новонукутском 

работает физкультурно-оздорови-
тельный комплекс «Унга-Арена», 
который тоже возведен на средства 
из регионального бюджета. В секциях 
занимаются взрослые и дети. Однако 
для проведения крупных соревнова-
ния ФОК не подходит. Району очень 
нужен многофункциональный спор-
тивный центр по развитию националь-
ных видов спорта, в котором можно 
будет проводить турниры по борь-
бе, боксу, стрельбе из лука и легкой 
атлетике. Кроме того, необходимо 
предусмотреть помещения для раз-
мещения спортсменов.

Исполняющий обязанности губер-
натора поручил руководству района 
совместно с Министерством спорта 
Иркутской области разработать тех-
ническое задание на проектирование, 
чтобы в следующем году направить 
заявку на строительство объекта. По-
мимо соцобъектов на средства реги-
ональной казны в Нукутском районе 
реконструируют мост через реку Ей 
на автомобильной дороге Залари - 
Жигалово. Его стоимость - 81,4 млн 
рублей. Старый мост уже демонти-
ровали, на его месте возводят новый. 
Ведется капитальный ремонт и самой 
дороги, в этом году - на двух участках. 

На это направлено 167,5 млн из об-
ластного бюджета. Ну а в селе Ворот-
Онгой радость: началось строитель-
ство локального водопровода. До сих 
пор вода здесь была привозной.

- В целом я доволен работой мест-
ной администрации: Нукутский район 
активно привлекает средства на раз-
витие из разных источников, реализует 
федеральные и региональные проек-
ты, - сказал Игорь Кобзев, осмотрев 
все социальные объекты. - Это при-
мер для подражания другим районам: 
без вашей инициативы, без активной 
работы местной власти развитие не-
возможно.

РЕЕСТР БАЗОВЫХ ХОЗЯЙСТВ 
АГРОКОМПЛЕКСА

Создать такой реестр поручил глава 
региона правительству во время поезд-
ки в Нукутский район. Здесь он посе-
тил сельскохозяйственное акционер-
ное общество «Приморский», которое 
как раз является одним из претенден-
тов на включение в реестр как опорное 
хозяйство мясного животноводства. 
Что это даст?

- Крупные хозяйства с хорошей про-
изводственной базой, которые получат 
особый статус, смогут лучше взаимо-
действовать с фермерами, - расска-
зал и. о. замгубернатора - руководителя 
Усть-Ордынского Бурятского округа 
Анатолий Прокопьев. - Таким обра-
зом, владельцы личных подсобных 
хозяйств, которых только в округе бо-
лее 40 тысяч, получат возможность 
реализовать свою продукцию.

В «Приморском», к слову, мясного 
скота более 5000 голов, на конеферме - 
189. В 2011 году предприятие полу-
чило статус племенного репродукто-
ра по разведению крупного рогатого 
скота казахской белоголовой породы. 
Общество закупает молодняк у вла-
дельцев личных подсобных хозяйств 
на дальнейший откорм. Также «При-
морский» обрабатывает почти поло-
вину земель района, выращивает зер-
новые и кормовые культуры. Трудятся 
на предприятии 183 человека. Полный 
цикл переработки сельхозпродукции 
делает совхоз серьезным конкурентом 
на рынке.

- Это практически готовая модель 
производственной кооперации. Она 
может стать залогом успешного раз-
вития сельскохозяйственных терри-
торий, - отметил Игорь Кобзев.

Помимо этого глава региона побы-
вал на крупном предприятии по про-
изводству строительных материалов. 
Завод «Канауф Гипс Байкал» в 2019 
году перечислил 131,4 млн рублей в об-
ластной и местный бюджеты. На нем 
работают 247 местных жителей. Помо-
гает компания и поселениям района, 
финансируя важные мероприятия.

- Хотелось бы, чтобы подобных 
предприятий было как можно больше 
в Иркутской области. Это экономиче-
ская безопасность. Это местное про-
изводство, рабочие места. Это налоги, 
которые идут на строительство школ, 
детских садов, больниц и дорог, - за-
ключил Игорь Кобзев.

Редакцией, издателем и распространителем информационных материалов является ООО «Агентство «Комсомольская правда» - Байкал» 
в соответствии с лицензионным договором № 14-45 от 09.01.2020 г.

Региональная жизнь

Около миллиарда рублей привлек 
Нукутский район на реализацию проектов
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Игорь Кобзев сказал, что к 1 сентября школа должна быть открыта.

В современном здании будут 
актовый и спортивный залы.
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С руководством «Приморского» 
обсудили развитие мясного 

животноводства.
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Дарья АМУРСКАЯ

В Байкальске 
ликвидируют отходы 
закрытого 7 лет назад 
предприятия.

Байкальский целлюлозно-бу-
мажный комбинат был закрыт 
в 2013 году, но его отходы не 
утилизированы до сих пор. На-
помним, что с «Росгеологией», ко-
торая должна была выполнить эти 
работы, но не уложилась в сроки, 
расторгли контракт. Президент 
России Владимир Путин по-
ручил провести конкурсные про-
цедуры, направленные на выбор 
и реализацию лучших мировых 
технологических решений по ути-
лизации и обезвреживанию от-
ходов комбината. Распоряжени-
ем Правительства РФ, которое 
подписал премьер Михаил Ми-
шустин, единственным исполни-
телем работ, связанных с подго-
товкой проекта по ликвидации 
вреда, нанесенного деятельно-
стью БЦБК, назначена корпора-
ция «ГазЭнергоСтрой  - Экологи-
ческие Технологии».

Шесть миллионоВ тонн 
отходоВ

За 40 лет работы Байкальского 
ЦБК образовалось 6 млн тонн 
промышленных отходов. Это 
шлам-лигнин  - продукт перера-
ботки древесины. Он хранится 
открытым способом и представ-
ляет угрозу для озера Байкал. 
Ликвидация отходов, накопленных 
в результате деятельности БЦБК, 
является одним из основных ме-
роприятий федеральной целевой 
программы «Охрана озера Бай-
кал и социально-экономическое 
развитие Байкальской природной 
территории». Минприроды РФ раз-
работало соответствующий про-
ект, получивший положительные 
заключения Главгосэкспертизы 
России и утвержденный приказом 
Федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования со 
сроком реализации до 2020 года. 
Между Министерством природных 
ресурсов и экологии Иркутской 
области и АО «Росгеология» был 
подписан государственный кон-
тракт. Но так как работа в срок 
выполнена не была, реализацией 

проекта теперь занимается дру-
гая организация. 

В  марте 2020 года, после 
того как Правительство РФ 
определило единственным ис-
полнителем работ компанию «Газ- 
ЭнергоСтрой  - Экологические 
Технологии», состоялась встреча 
министра природных ресур-
сов и экологии РФ Дмитрия 
Кобылкина с исполняющим 
обязанности губернатора 
Иркутской области Игорем 
Кобзевым.

- Мы приступаем к  работам 
по ликвидации отходов БЦБК. Нам 
больше ничего не препятствует. 
Успех мероприятия зависит от на-
шей слаженной работы, - отметил 
Дмитрий Кобылкин.

В распоряжении Правительства 
России указаны сроки проведе-
ния работ. До 31 января 2022 
года компания должна подгото-
вить проект работ по ликвидации 
накопленного вреда окружающей 
среде, образовавшегося в про-
цессе деятельности БЦБК, и полу-
чить положительное заключение 
Главгосэкспертизы. Предельный 
срок проведения работ по лик-
видации накопленного вреда  -  
31 января 2024 года.

технологии и опыт
В рамках утилизации отходов 

«ГазЭнергоСтрой» предложил 
использовать собственные тех-
нологии, оборудование и опыт, 
полученные при реализации ме-
роприятий на территории Ниже-

городской области. Как отметил 
президент ГК «Корпорация 
«ГазЭнергоСтрой» Сергей 
Чернин, у предприятия есть на-
работки по ликвидации отходов 
более высокого класса опасно-
сти по сравнению с накопленными 
в Байкальске.

В Нижегородской области орга-
низация завершила работы на по-
лигоне «Игумново» - крупнейшем 
из подобных в Европе. 

- На месте жуткой пустыни мы 
сделали красивый объект, ко-
торый уже облюбовали бобры 
и змеи, - отметил Сергей Чернин. - 
Сейчас нам дано 2 года на про-
ектирование и 2 года на ликвида-
цию отходов в Байкальске. Сроки, 
которые обозначил президент 
страны, мы не имеем права на-
рушить. Более того, постараемся 
выполнить работы раньше. И в 
итоге вместо отвалов БЦБК будет 
зеленая лужайка.

«ГазЭнергоСтрой» несколько 
лет занимался поиском подходя-
щих решений по ликвидации по-
следствий работы БЦБК.

- Быть причастным к сохране-
нию озера, внесенного в Список 
объектов всемирного наследия 
ЮНЕСКО,  - это большая ответ-
ственность и честь для компа-
нии, - подчеркнул Сергей Чернин.

Разработку проектно-сметной 
документации корпорация наме-
рена вести в плотном взаимодей-
ствии с Сибирским отделением 
РАН, для чего уже было заключе-
но соответствующее соглашение. 

Также к процессу будут привле-
кать общественность.

- Мы всегда открыты к взаимо-
действию и сотрудничеству, - зая-
вил президент группы компаний. - 
Совместная работа с Сибирским 
отделением РАН позволит обеспе-
чить объективность выбора и вне-
дрения технических решений, что 
в свою очередь направлено на со-
блюдение жестких требований 
природоохранного законодатель-
ства на Байкальской природной 
территории.

В рамках совещания, которое 
состоялось с участием предсе-
дателя Сибирского отделения 
Российской академии наук 
Валентина Пармона, были об-
суждены организационные вопро-
сы научного сопровождения работ 
по оценке технологических реше-
ний по утилизации и обезврежи-
ванию отходов БЦБК, в том числе 
с учетом лучших мировых практик. 
Поручения о  необходимости 
проведения данных мероприя-
тий были даны заместителем 
Председателя Правительства 
Российской Федерации Вик-
торией Абрамченко.

Также на  совещании по  во-
просу ликвидации накопленного 
вреда на площадке БЦБК, про-
веденном Викторией Абрамченко, 
отдельным пунктом обсуждалась 
проблема откачки надшламовых 
вод.

23 июня 2020 года был под-
писан контракт на проведение 
работ по откачке надшламовых 
вод из карт-накопителей БЦБК. 
Сергей Чернин подчеркнул, что 
работы по водопонижению и под-
готовке к паводковому периоду 
сейчас критически важны: необ-
ходимо исключить возможность 
чрезвычайных ситуаций и не до-
пустить попадания загрязняющих 
веществ в Байкал.

А  в Москве в  тот же день,  
23 июня, аппарат Правительства 
Российской Федерации направил 
в Минприроды письмо с требовани-
ем в трехдневный срок доложить, 
как исполняется поручение заме-
стителя главы Правительства РФ 
Виктории Абрамченко о рекульти-
вации земель БЦБК. В этом пись-
ме с пометкой «вручить немедлен-
но» упоминается, что компании  
«ГазЭнергоСтрой - Экологические 
Технологии» и правительству Ир-
кутской области совместно с СО 
РАН рекомендовано проработать 
все детали. Правительство требует 
от министерства в трехдневный 
срок доложить о ходе взаимодей-

ствия. Судя по всему, Чернин ни-
сколько не преувеличивает, говоря 
о том, что поручения президента 
страны подлежат неукоснительно-
му исполнению.

К раБотам приступили
К работам по откачке фильтрата 

уже фактически приступили.
- Прошла конструктивная встре-

ча с главой Приангарья Игорем 
Кобзевым. Мы договорились уже 
о многих вещах, - отметил Сергей 
Чернин.  - Сейчас мы приступили 
к водопонижению. Чтобы не допу-
стить попадания опасных веществ 
в Байкал, выкачивается черный 
щелок. Также к работам присту-
пили геодезисты и инженеры-эко-
логи.

Мы должны прекратить нега-
тивное воздействие на окружаю-
щую среду. Причем сделать это 
методами как экологически без-
упречными, так и экономически 
целесообразными.

- Рекультивация будет идти с по-
мощью технически подготовленных 
материалов. Мы получили от Мин-
строя РФ подтверждающую доку-
ментацию, прошли экологическую 
экспертизу, - сообщил Дмитрий 
Зайд, заместитель генераль-
ного директора по развитию 
корпорации «ГазЭнергоСтрой».

Напомним, что исполняющий 
обязанности губернатора Иркут-
ской области Игорь Кобзев по-
бывал на объектах накопленного 
экологического вреда, которые 
образовались в результате дея-
тельности Байкальского целлюлоз-
но-бумажного комбината.

- Сегодня у нас определен еди-
ный исполнитель работ по ликви-
дации отходов БЦБК - госкорпора-
ция «ГазЭнергоСтрой». Компания 
будет использовать свой ресурс 
для определения технологии с под-
ключением научного сообщества, - 
сказал глава региона.

Глава региона также отметил, 
что вопрос Байкальского целлю-
лозно-бумажного комбината - на-
болевший для Иркутской области.

- По прогнозу Росгидромета, 
с 20 июля по 10 августа есть риск 
неблагоприятных метеоусловий, 
возможен летний паводок. К этому 
времени необходимо завершить 
работы по понижению уровня над-
шламовых вод. И третье направле-
ние - проектирование сооружений 
селезащиты. Проект должен быть 
сделан так, чтобы после его во-
площения мы к этой теме уже не 
возвращались, - подытожил Игорь 
Кобзев.

региональная жизнь
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Президент ГК «Корпорация «ГазЭнергоСтрой»   
Сергей Чернин.

Полигон «Игумново». Опасную территорию 
превратили практически в город-сад.

наШа спраВКа

Компания «ГазЭнергоСтрой - Экологи-
ческие Технологии» специализируется 
на ликвидации объектов накопленного 
ущерба окружающей среде. Ею реали-
зован ряд проектов по ликвидации отхо-
дов вредных производств, среди которых 
свалка производственных отходов и слив 
отходов производства «Черная дыра», 
шламонакопитель «Белое море», полигон 
твердых бытовых отходов «Игумново» (все 
они расположены в Нижегородской об-
ласти), ликвидация отходов бывшего са-
жевого завода «Зеленое масло» (Ярослав-
ская область) и кислогудронных прудов 
Ярославского нефтеперерабатывающего 
завода им. Менделеева.«Черная дыра». Ликвидация 

отходов продолжается.

На месте отвалов целлюлозного 
комбината будет зеленая лужайка
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НЭП: наша экономическая полоса

Окончание. 
Начало на стр. < 1.

Сумма настолько большая, 
что каждый год кто-то пы-
тается найти применение 
этим деньгам То их хотят 
направить на благотвори-
тельность, то пустить на 
погашение дефицита регио-
нального бюджета. Откуда 
взялись столь большие суммы? 
Что с ними делать? И самое 
главное - как самому не забыть 
про свои сбережения?

ОТКУДА ОНИ ВЗЯЛИСЬ
Вариантов несколько. Во-

первых, это очень маленькие 
вклады и мизерные остатки 
по счетам. Те, где лежат не-
сколько сотен или тысяч ру-
блей. Как говорят, та самая 
копейка, за которой лень на-
клоняться. То есть люди от-
крывали вклад, счет или кар-
ту, а потом переставали ею 
пользоваться и забывали сни-
мать остаток. Например, если 
для этого надо было ехать в 
другой город или в конкрет-
ное отделение банка.

Во-вторых, это деньги 
умерших людей, у которых 
либо нет наследников, либо 
те не знают, что у погибше-
го был вклад именно в этом 
банке. По оценкам экспер-
тов, это львиная доля от об-
щей суммы, поэтому такие 
остатки и называют «мерт-
выми вкладами». Чаще всего 
деньги зависают в небольших 
банках.

Проблема в том, что само-
стоятельно узнать, был ли 
вклад у покойного, его род-
ственники не могут. Запросы 
могут делать только нотариу-
сы. И это стоит денег - от 100 
рублей за один запрос. Поэто-
му многие решают, что игра 
не стоит свеч.

- Обычно близкие знают, 
где усопший держал деньги. 

Но бывает, что приходится 
искать. Для этого делаем за-
просы в крупнейшие бан-
ки, - говорит адвокат по на-
следственным делам Лилия 
Перекрест.

- У нас тоже бывает такое, 
что мы теряем связь с клиен-
том. У него открыт счет, есть 
ценные бумаги. Они растут 
в цене, на них начисляются 
дивиденды. А мы не можем 
связаться с хозяином. Отправ-
ляем письма, звоним по из-
вестным телефонам, но ответа 
не получаем, - рассказывает 
Михаил Королюк, начальник 
отдела доверительного управ-
ления ИФК «Солид». - Воз-
можно, человек уже умер. Но 
при этом он неаккуратно вел 
бумаги, и наследники не зна-
ют, что он держал у нас счет. 
Мы здесь  сделать ничего не 
можем.

ПОЧЕМУ БАНКИ САМИ
НЕ РАЗЫСКИВАЮТ 
НАСЛЕДНИКОВ?

Как говорят в самих банках 
- это накладно. Хотя верит-
ся с трудом. Реальная при-
чина скорее в другом. Во-
первых, нет такого закона, 
который обязывал бы бан-
ки разыскивать наследни-
ков. Во-вторых, банкам это 
просто невыгодно. По Граж-
данскому кодексу они могут 
закрыть счета, по которым 
давно не было движений. 
Уведомить клиента и, если 
тот не ответил, закрыть счет 
и передать деньги в Центро-
банк. Но по факту банки так 
не делают.

- Это очень деликатный 
вопрос. Банкам, естествен-
но, не хочется отдавать эти 
остатки. Ведь для них иде-
альный клиент - тот, ко-

торый положил деньги и 
забыл, - рассказывает пред-
ставитель одного из банков-
ских сообществ.

- Остатки на текущих сче-
тах - это святое. Это же, по 
сути, бесплатные деньги, - 
дополняет сотрудник круп-
ного банка.

К слову, точно такой же 
конфликт интересов и у 
страховых компаний. Обыч-
но в договорах указывается 
выгодоприобретатель поли-
са. В случае смерти застра-
хованного деньги должны 
перечислиться ему. Но... 
только тогда, когда он сам 
подаст заявление на выплату 
и предоставит свидетельство 
о смерти. Если никто не при-
шел, сама страховая искать 
наследников не будет.

Россияне забыли сотни 
миллиардов на «мертвых вкладах»
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Составьте 
завещание 
или тревожную 
папочку

Бывает, что смерть, тяжелая 
травма или неизлечимая бо-
лезнь происходят неожиданно. 
И в этих случаях наследникам 
сложно понять, где именно ис-
кать деньги. То ли в банке, то 
ли в книжном шкафу, то ли под 
матрасом.

- Мы все смертны. И, к со-
жалению, внезапно смертны. 
Поэтому лучше вести реестр 
своих счетов. Суммы при этом 
можно не указывать. Главное - 
указать конкретные финансо-
вые организации, - говорит Ми-
хаил Королюк.

- Конечно, если вы молодой 
человек, то вряд ли захотите 
писать завещание. Поэтому тре-
вожная папка  - это разумный 
вариант. Тогда близкие будут 
знать, где что лежит, и по запро-
су нотариуса смогут получить 
эти деньги,  - согласна Лилия 
Перекрест.

- Эта ситуация встречается 
не так уж и редко. И будет осо-
бенно обидно, если в семье есть 
деньги, но только вторая поло-
вина не знает, где они, или не 
может получить к ним доступ, - 
говорит независимый финансо-
вый советник Иван Куксин.

По его словам, в тревожной 
папке нужно указать все дан-
ные об имуществе, страховках 
и долгах (в том числе вам), а 
также упомянуть полезные кон-
такты доверенных лиц и послед-
нюю волю. Ну и не забывать 
время от времени обновлять 
информацию в ней.

СОВЕТЫ
«КП»

 ■ ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Банкиры,
отдайте деньги народу!

По российским законам получить деньги по наследству можно 
в любой момент. И именно этим прикрываются банкиры. Мол, мы 
держим эти средства на всякий случай. Вдруг обнаружатся закон-
ные представители?

На самом деле большинство из этих сумм не будет востребовано 
никогда. Подтверждение тому - международная практика (см. «Как 
у них»). В таких условиях какой смысл хранить средства в банках, 
увеличивая их и без того немаленькую прибыль (1,7 трлн рублей 
за 2019 год)?!

Нужно либо активнее искать наследников (как это делают в Швей-
царии), либо отдать деньги на благотворительность.

В АМЕРИКЕ - 
НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

В США бесхозными считаются те вкла-
ды, по которым владелец не объявлялся в 

течение года. Деньги отправляют на благотвори-
тельные или образовательные программы. Причем в 
том регионе, где был открыт счет. Но если владелец 
или его наследники вдруг нашлись, возвращают 
всю сумму. И не важно, через какой срок это 
произошло. То есть и защита сбережений есть (их 
не отбирают насовсем), и деньги не лежат просто 
так в карманах банкиров, а идут на благие цели.

В АНГЛИИ - НА ПОМОЩЬ 
БЕЗДОМНЫМ

На Туманном Альбионе спящими счи-
таются вклады, по которым не было движений 
больше 15 лет. В этом случае они списываются 
навсегда. Закон об этом был принят в 2008 году. 
Тогдашний премьер Гордон Браун объявил, что 

в банках нашлось более миллиарда невостребо-
ванных фунтов стерлингов (87 млрд рублей). Эти 
деньги постепенно отправляют на благотворитель-
ные цели. К примеру, в 2018 году 330 млн фунтов 
отправили на помощь бездомным.

В ШВЕЙЦАРИИ - СОЗДАЛИ 
САЙТ ПО ПОИСКУ 
НАСЛЕДНИКОВ

В стране банкиров пошли по самому 
прозрачному пути. В 2015 году там создали специ-
альный сайт, где разместили имена всех вкладчи-
ков швейцарских банков, которые не объявлялись 
больше... 60 лет. Каждый год список пополняется. 
Сейчас в нем около 3500 фамилий. Это те люди, 
у которых на счете до сих пор лежит больше 500 
швейцарских франков (36 тысяч рублей). Если в 
течение пяти лет владельцы не найдутся, деньги 
изымут в бюджет. Меньшие суммы уходят в казну 
автоматически.

 ■ КАК У НИХ

В АМЕРИКЕ - 
НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

ды, по которым владелец не объявлялся в 

В АМЕРИКЕ - 

ды, по которым владелец не объявлялся в 

В АНГЛИИ - НА ПОМОЩЬ 
БЕЗДОМНЫМ

таются вклады, по которым не было движений 

В АНГЛИИ - НА ПОМОЩЬ 

В ШВЕЙЦАРИИ - СОЗДАЛИ 
САЙТ ПО ПОИСКУ 
В ШВЕЙЦАРИИ - СОЗДАЛИ 
САЙТ ПО ПОИСКУ 
В ШВЕЙЦАРИИ - СОЗДАЛИ 

НАСЛЕДНИКОВ
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Это полезно знать

ДАННЫЕ 

УЧАСТНИКА 

В соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 № 152-
ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины к голо-
сованию по вопросу одобрения внесения поправок в Конституцию даю согласие 
Иркутскому филиалу акционерного общества «Издательский дом «Комсомольская 
правда» (664047, г. Иркутск, ул. Партизанская, д. 75, тел. (3952) 208-001) на об-
работку моих персональных данных, а именно: фамилии, имени, отчества; номера 
мобильного телефона, личной электронной почты, адреса регистрации, адреса про-
живания, даты рождения; должности и места работы (рода занятий) – то есть на 
совершение действий, предусмотренных п. 3, п. 5 ст. 3 Федерального закона от 
27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных». Оператор вправе передать дан-
ные третьим лицам и/или продолжить обработку персональных данных без моего 
согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 2–11 части 1 статьи 6, части 
2 статьи 10 и части 2 статьи 11 Федерального закона № 152-ФЗ «О персональных 
данных» от 27.07.2006 г. Настоящее соглашение действует со дня его подписания 
и до момента его письменного отзыва.

(фамилия, имя, отчество)

Заполняйте печатными буквами – по одной в каждой клетке

поля обязательные для заполнения

(подпись)(Ф.И.О.)

Моб.телефон

Район

Дом Кв-ра

Улица

Населенный 
пункт 

Я,

Внимание!
Если вы получали билет ранее 
и в вашем телефоне уже есть 
СМС со ссылкой и QR-код, 
предъявите их волонтеру 10

Передайте 
данные 

участника 
волонтеру

Ура! 
Вы выиграли? 
Поздравляем!

Сохраните 
свой билет 
до конца 

розыгрыша – 
до 8 июля 

Придите с паспортом 
на свой избирательный 
участок. Пригласите 
с собой близких

Заполните 
свои данные 
в отрывной 
части 
буклета

Правильно 
ответьте 
на вопросы 
викторины

Оставьте у себя 
билет участника 
с уникальным 
номером

Получите 
на телефон 
СМС со ссылкой 
для  регистрации 
и нажмите 
на неё

Дождитесь СМС 
с подтверждением, 
что ваш билет 
активирован 

Следите за анонсами 
розыгрыша. 
Смотрите трансляции. 
Верьте в победу!

Номера 
победителей 
определит 
генератор 
случайных чисел

В любой день

с 25 
июня 

по 1 июля
по графику работы 

участковых 
комиссий

Голосую 
по поправкам 
в Конституцию 

России!

Покажите 
экран 

волонтеру

Вы – 
в розыгрыше!

Волонтеры 
помогут вам 
все сделать 
правильно

Получите бюллетень 
и проголосуйте

Найдите на участке 
волонтеров 
от «Комсомольской 
правды»

Отметьте 
верные 

варианты 
ответов

1

7

2

8

3

9

Ежедневные 
розыгрыши с 25 июня 

по 1 июля и финальный 
8 июля – на телеканалах 

«АИСТ» и «ТиВиСи», 
на радио «Комсомольская 

правда», в газете 
«Комсомольская правда» 

и на сайте 
www.irk.kp.ru

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ ДЛЯ УЧАСТИЯ 
В РОЗЫГРЫШЕ
10 ПРОСТЫХ ШАГОВ 
К ВАШЕМУ ПОДАРКУ

4 5 6

 

24 мая «Комсомолка» отметила свое 95-летие. 

А 1 июля Россия обновляет главный закон стра-

ны - нашу Конституцию. В честь этих событий 

мы проводим для жителей Иркутской области 

викторину. Не упустите свой шанс выиграть 

один из замечательных призов.

Номер билета выиГрыш
380571430 Смартфон
380659143 Смартфон
380016478 Смартфон
380322400 Смартфон
380311556 Смартфон
380027439 Смартфон
380350784 Смартфон
380033724 Смартфон
380799665 Смартфон
380068600 Смартфон
380632952 Смартфон
380609672 Смартфон
380132850 Смартфон
380061141 Смартфон
380281604 Смартфон
380860272 Смартфон
380454777 Смартфон
380005996 Смартфон
380948550 Смартфон
380710341 Смартфон
380339590 Смартфон
380384251 Смартфон
380730143 Смартфон
380008412 Смартфон
380549497 Смартфон
380528012 Смартфон
380748012 Смартфон
380015832 Смартфон
380529731 Смартфон
380016865 Смартфон
380331286 Смартфон
380008461 Смартфон
380350779 Смартфон
380068525 Смартфон
380033767 Смартфон
380444908 Смартфон
380512219 Смартфон

Номер билета выиГрыш
380544407 Смартфон
380528945 Смартфон
380132975 Смартфон
380061576 Смартфон
380592034 Смартфон
380499314 Смартфон
380328761 Смартфон
380066362 Смартфон
380319170 Смартфон
380528807 Смартфон
380145686 Смартфон
380476813 Смартфон
380342935 Смартфон
380473313  Смартфон
380096467 Смартфон
380067061 Смартфон
380291697 Смартфон
380817972 Смартфон
380331478 Смартфон
380425395 Смартфон
380714003 Смартфон
380221996 Смартфон
380009074 Смартфон
380449722 Смартфон
380256161 Смартфон
380032625 Смартфон
380440132 Смартфон
380317985 Смартфон
380815923 Смартфон
380472367 Смартфон
380010689 Смартфон
380132612 Смартфон
380842003 Смартфон
380068597 Смартфон
380452044 Смартфон
380741012 Смартфон
380836444 Смартфон

Номер билета выиГрыш
380452192 Смартфон
380252443 Смартфон
380673101 Смартфон
380012448 Смартфон
380491552 Смартфон
380952004 Смартфон
380400522 Смартфон
380680573 Смартфон
380661719 Смартфон
380041502 Смартфон
380818462 Смартфон
380675062 Смартфон
380780950 Смартфон
380483728 Смартфон
380384625 Смартфон
380408300 Смартфон
380617356 Смартфон
380920037 Смартфон
380829999 Смартфон
380583220 Смартфон
380752506 Смартфон
380351230 Смартфон
380316641 Смартфон
380195246 Смартфон
380066272 Смартфон
380347263 Смартфон
380009943 Планшет
380809729 Планшет
380859492 Планшет
380033763 Планшет
380549493 Планшет
380544205 Телевизор
380901485 Телевизор
380408476 Телевизор

380347425 Автомобиль

Розыгрыш 25 июня:
Номер билета выиГрыш
381097479 Планшет
380684952 Планшет
381014384 Планшет
380456957 Планшет
380648004 Планшет
380580904 Смартфон
380930732 Смартфон
380189887 Смартфон
381080169 Смартфон
380735729 Смартфон
381148204 Смартфон
380528013 Смартфон
380333136 Смартфон
380054649 Смартфон
380248928 Смартфон
380529958 Смартфон
380806413 Смартфон
380945009 Смартфон
380500435 Смартфон
380333085 Смартфон
380371698 Смартфон
380960057 Смартфон
380840287 Смартфон
380544413 Смартфон
380680777 Смартфон
380554122 Смартфон
380008256 Смартфон
381101511 Смартфон
380645308 Смартфон

Номер билета выиГрыш
380528760 Смартфон
380701967 Смартфон
380388513 Смартфон
380151724 Смартфон
380022132 Смартфон
380258856 Смартфон
380455568 Смартфон
381009448 Смартфон
380405350 Смартфон
380491032 Смартфон
381015517 Смартфон
380807148 Смартфон
380754322 Смартфон
380733113 Смартфон
380544333 Смартфон
381197358 Смартфон
380165429 Смартфон
380256312 Смартфон
380145745 Смартфон
380952013 Смартфон
381012704 Смартфон
380767789 Смартфон
380696022 Смартфон
380116805 Смартфон
381136907 Смартфон
380004144 Смартфон
381158998 Телевизор
380700525 Телевизор
380716819 Телевизор

Розыгрыш 26 июня:

 Как получить подарок - подробная инструкция на < стр. 2.
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 30 июня

Давление  717 мм рт. столба
(норма для июня - 720)

Относительная влажность 
воздуха 37%
(норма для июня - 55%)

Ветер северо-западный,  
2 - 6 м/с

Восход - 04.44        Луна Луна
Закат - 21.27         растет

Иркутск +16…+18 +30…+32
Бодайбо  +15…+17 +24…+26
Братск +16…+18 +25…+27
Ербогачен +16…+18 +29…+31
Тайшет +14…+16 +22…+24
Усть-Илимск +17…+19 +28…+30

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008;  

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 5000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа  
на сайт просканируйте  
QR-код с помощью 
смартфона

Если у вас есть:

ТЕМА

ОТКЛИКИ

ЖАЛОБЫ
доставку
качество печати

на ■ 
 ■ 

на статьи■ 

для публикации■ 

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru  
в рубрике «Анекдоты»!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Все газеты завалены ок-
культными объявлениями типа 
«верну мужа». А объявлений 
«верну жену» нет. Интересно, 
почему?

✱  ✱  ✱
Последний звонок:
- Наталья, вы же учитель 

литературы! Вы должны 
учить детей прекрасному, 
а не как открывать глазом 
бутылки!

✱  ✱  ✱
Работников бюро ритуаль-

ных услуг сильно раздражает 
фраза «Ну примерно вашего 
роста!».

✱  ✱  ✱
Близорукий волк ночами 

воет на дыню.

✱  ✱  ✱
Жена - мужу:
- Завтра к нам приедет моя 

мама.
В ответ молчание.
- Ненадолго, всего на пару 

недель.
Молчание.
- Ты слышал, что я сказала?
Молчание.
- Ну вот и славно. Я знала, 

что ты, дорогой, не рассер-
дишься.

Очень тяжeлый вздох.
- И не надо на меня орать!

✱  ✱  ✱

Когда у вас появляется 
спокойная минутка без 
тревог, забот и неприят-
ностей, не обольщайтесь 
- жизнь просто перезаря-
жает ружье.

✱  ✱  ✱
- Алло, здравствуйте! Это 

такси. Выходите, я подъехал.

- Но мы не заказывали такси.
- В кризис мы ищем клиен-

тов сами.

✱  ✱  ✱
Умный муж незаметно 

позволяет жене узнать, 
где у него заначка. Это 
повышает доверие в се-
мье, женскую самооценку 
и безопасность основной 
заначки.

✱  ✱  ✱
Разговаривают мужики.
- Я ни дня не болел, и это 

потому, что вел pазмеpенный 
обpаз жизни, - говорит один. 
- В возpасте от 20 до 40 лет 
я ежедневно ложился спать в 
9, а вставал в 6 утpа. С 8 до 5 
я pаботал, обедал, пpичем ел 
незатейливую пищу, а потом 
час занимался споpтом…

- Извините, - пpеpвал его 
дpугой. - А за что вы сидели?

✱  ✱  ✱
Когда вы натягиваете 

один носок на левую ногу, 
второй автоматически ста-
новится правым. Причем 
моментально, независимо 
от расстояния между ва-
шими ногами. Это и есть 
суть квантовой связности.

✱  ✱  ✱
В автобусе мужчина при-

стально рассматривает брош-
ку в виде лошадки на шикар-
ной груди женщины.

Она не выдерживает и спра-
шивает:

- Что, лошадка понравилась?
- Нет, ипподром.

Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 1260.
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Или на e-mail: miss@kp.ru

Екатерина РОсКиНА, 
18 лет, г. иркутск:

- Занимаюсь танцами 
разных стилей: 
современные, 

народные, хип-хоп и 
даже балет. мечтаю 

переехать в москву и 
работать в сфере  

IT-технологий. сейчас 
учусь и стараюсь 

осуществить свои цели.

Виктория АНДРЕЯНОВА -  
модельер, известный своим 
архитектурным подходом к 

дизайну, который применяет 
и к женственным платьям, и 

к строгой униформе:
- Екатерина - прекрасная 

юная девушка. Она правильно 
расставила акценты: яркая 

красная юбка и нейтрального 
цвета белый топ. Отмечу, что 
красная юбка самых разных 
фасонов и длины в принципе 

всегда в моде. Главное - выбрать 
ее по фигуре. У Екатерины это 
получилось удачно. Тем более 
что красный цвет лучше всего 
смотрится с белым, черным и 

оттенками бежевого. С верхом 
из простых тканей выходит 

яркий повседневный образ, а, 
допустим, с кружевами и шелком 

- более утонченный, дорогой и 
соблазнительный стиль.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!
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ЕДЕМ В РЖЕВ!
30 июня в Тверской 
области откроют 
долгожданный памятник 
Советскому солдату Ви
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Большой шаг в интеграции - Россия и Беларусь подписали 
соглашение о взаимном признании виз
Теперь иностранцы смогут передвигаться и путешествовать 
по Союзному государству, не оформляя лишних документов

ЛЮДЯМ ГАРАНТИРУЮТ 
ПЕНСИИ И ЛЬГОТЫ
Депутат ПС Артем Туров 
о поправках 
в Конституцию РФ

ВСТРЕТИМСЯ НА БЕЛАЗЕ
VII Форум регионов 
пройдет в сентябре

СПОЕМ ПО-ФАРЕРСКИ
Какие участники будут 
биться за победу 
на «Славянском базаре»

Распространяется бесплатно

9

«ШЕНГЕН» НА ДВОИХ
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■■ Но■пообщаться■с■ними■
удается■редко.

Об этом и многом другом 
глава государства рассказал 
в большом интервью «Москва. 
Кремль. путин».

О■поправке■в■Конституцию■
о возможном■новом■сроке:■

- Я не исключаю такой воз-
можности. если это возникнет 
в Конституции - возможность 
баллотироваться. посмотрим. 
Там видно будет. Я скажу абсо-
лютно откровенно: если этого 
не будет, года через два, я знаю 
это по собственному опыту, 
уже вместо нормальной рит-
мичной работы на очень мно-
гих уровнях власти начнется 
рысканье глазами в поисках 
возможных преемников. ра-
ботать надо, а не преемников 
искать.

Про■допущенное■при■рас-
паде■СССР■нарушение:■

- Актуальность поправок 
в Конституцию, голосование 
по которым пройдет с 24 ию-
ня по 1 июля, стала еще выше. 
Действующий документ при-
нимался, когда танки стре-
ляли по парламенту и в Мос-
кве шли боестолкновения 
с жертвами. Сегодня, слава 
богу, стабильная ситуация. Но 
есть другие вещи, связанные 
с нашим суверенитетом. при 
создании СССр было пропи-
сано право выхода, но не была 
прописана процедура. Та или 
иная республика вошла в со-
став СССр, получила в свой 

багаж огромное количество 
российских земель, традици-
онных исторических террито-
рий, а потом решила выйти из 
состава. Но тогда бы выходи-
ла с тем, с чем пришла, и не 
тащила бы с собой подарки 
от русского народа. А это не 
было прописано.

О■политической■системе■
страны:■

- Она должна иметь много 
точек опоры, она не должна 
опираться только на главу го-
сударства, она должна разви-
ваться вместе с обществом, 
вместе с государством. Мне 
не хочется думать такими ка-
тегориями, что кто-то будет 
намеренно раскачивать на-
шу политическую систему. 
Хотя она, конечно, должна 
иметь внутренние гарантии 
самосохранения. Должна 
быть готова как к  внутрен-

ним, так и ко внешним шокам.
В■чем■эффективность■ру-

ководства:■
- Не во внешней жесткости, 

а в последовательности при-
нимаемых решений. Не люб-
лю - и практически никогда 
этого не делаю - отчитывать 
кого-то в показном порядке. 
У нас бывают и жесткие раз-
говоры. Но я могу с определен-
ной гордостью сказать, что не 
было случая, чтобы я кого-то 
оскорбил, обозвал. Или еще 
хуже - унизил. Такого не бы-
вает никогда!

Крым■наш?
- Крым всегда был нашим, 

даже с юридической точки зре-
ния. президент Украины рано 
или поздно приедет в  Кремль, 
вопрос только когда. Но мы 
подождем.

О■работе■с■людьми:■
- Чувствую себя в среде ря-

довых людей очень комфор-
тно. Это в известной степени 
моя среда, я родился в простой 
рабочей семье. Несмотря на 
то, что я много лет нахожусь 
на высоких должностях, когда 
попадаю в эту среду, чувствую 
себя как дома.

«Что■для■вас■Отечество?»
- Отечество - это россия. Это 

наши люди, наш народ, наша 
история, наша культура, на-
ши достижения, которыми мы 
все гордимся. Наши дети и их 
будущее.

Могут■ли■внуки■позвонить■
ему■в■Кремль?■

- Они дозваниваются. Кое-
что они мне дарят. Это у меня 
есть, но не в рабочем кабине-
те, а, скажем, в комнате отды-
ха. редко удается пообщаться, 
но мы общаемся.

О■своем■кабинете:■
- Здесь я в основном с до-

кументами работаю. Закан-
чиваю достаточно поздно  - 
в полвторого, в два ночи.

- Часто здесь ночуете?

- всегда.
Часто■ли■бывает■один?
- Операторы генерального 

штаба все время со мной. Мы 
рядом, на расстоянии несколь-
ких секунд. все-таки глава го-
сударства должен быть всегда 
на связи, круглые сутки. в этом 
смысле нет. Но я научился ве-
сти себя так, что когда есть 
несколько свободных часов, 
то я могу заниматься тем, что 
мне нравится - спортом, или 
почитать, музыку послушать. 

На■вопрос:■«Аскет■ли■он?»■
- Аскет? если это выстав-

ляется напоказ, то не думаю, 
что это является примером для 
подражания. представители 
органов власти любого уров-
ня должны понимать, где они 
живут. И должны исходить из 
того, что сотни тысяч людей 
в нашей стране живут очень 
скромно. Для чиновников,  
которые призваны служить 
людям, неприлично выпячи-
вать напоказ свое благосо-
стояние.
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НА ОДНОЙ ТРИБУНЕ
Андрей МОШКОВ

■■ Президент■России■пригласил■белорусского■
лидера■в Москву■на■парад,■посвященный■75-ле-
тию■Победы■в Великой■Отечественной■войне.

разговор состоялся по телефону. «акцентиро-
вана особая значимость этого юбилея для народов  
двух стран, свято хранящих память о подвиге фронто-
виков и тружеников тыла», - уточнили в пресс-службе 
кремля. Александр■Лукашенко приглашение при-
нял. на трибунах 24 июня он будет вместе со своими 
сыновьями.

также обсудили завершение работы над российско-
белорусским межправительственным соглашением 
о взаимном признании виз. после одобрения президен-
тами его несколькими часами позже подписал в минске 
министр■иностранных■дел■России■Сергей■Лавров 
(об этом событии - на стр. 9).

говорили об экономике и о развитии союзного го-
сударства.

- В частности, договорились встретиться и обсудить 
те вопросы, которые сегодня стоят в повестке дня. то 
есть продолжить разговор в москве, - рассказала пресс-
секретарь■главы■РБ■Наталья■Эйсмонт.

президенты соберутся вместе накануне намеченного 
на 18 - 19 августа саммита глав государств снг. потом, 
возможно, состоится еще одна двусторонняя встреча.

Другой темой стало сотрудничество наших стран 
в борьбе с коронавирусной инфекцией.

- Владимир■Путин рассказал о новом лекарстве, 
которое в россии получили на основе японских пре-
паратов. предложил воспользоваться этим средством 
в беларуси, - раскрыла подробности Эйсмонт.

Как отреагировал на предложение глава РБ -  
на стр. 3.

Владимир путин 22 июня при-
ехал на открытие главного хра-
ма Вооруженных сил в парк «па-
триот». собор возвели к юбилею 
победы, он посвящен подвигам 
защитников родины.

- Для нас память о Великой оте-
чественной войне, обо всех, кто 
сражался и погибал, кто всеми 
силами приближал победу, аб-
солютно священна. она всегда 
с нами, она дает нам силы - силы 
служить нашей стране, нравствен-

ным заветам, от которых мы не 
имеем права отступить и никогда 
не отступим, - сказал глава госу-
дарства.

«Дорога памяти» - музейный 
комплекс в парке «патриот» дли-
ной 1418 шагов - именно столько 
дней и ночей длилась война. глав-
ный элемент - фотогалерея «река 
времени» с информацией о фрон-
товиках, партизанах, жителях бло-
кадного ленинграда, тружениках 
тыла. В архиве больше тридцати 

миллионов имен. есть среди них 
и биография отца первого лица 
страны. Владимир■Спиридоно-
вич■Путин служил на подводном 
флоте, был бойцом 330-го стрел-
кового полка 86-й дивизии крас-
ной армии, воевал, защищая не-
вский пятачок, был тяжело ранен.

Глава РФ напомнил миру,  
из-за чего началась Вторая 

мировая война, опубликовав  
историческую статью - 

подробнее на стр. 6.

Владимир Путин встал на одно колено 
и возложил цветы у мемориала 
«Матерям победителей».

Длиной 1418 ШагоВ... ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ

Во время съемок кабинета в кремле в кадр попал постер 
с черно-белым изображением президента. он лежал на диване. 
причем, как обратили внимание журналисты, уже не первый 
год. его видели на этом же месте в документальном фильме 
Оливера■Стоуна, снятом тремя годами ранее.

Пресс-секретарь■главы■РФ■Дмитрий■Песков рассказал 
про необычный постер.

- Это передали из японии. В одной из префектур японии 
сделали такой портрет на рисовой бумаге. особой древней 
техникой.

на вопрос, почему плакат лежит именно на диване, песков 
ответил:

- потому что президент считает, что ему там место. Это его 
личное пространство.

Ро
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Владимир Путин:

ВНУКИ ДОЗВАНИВАЮТСЯ КО МНЕ В КРЕМЛЬ
ОТКРОВЕННО

секрет портрета ПОДАРОК
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Павел РОДИОНОВ

■■ Белорусский■лидер■после■разго-
вора■с российским■коллегой■встре-
тился■с министром■иностранных■
дел■РФ■Сергеем■Лавровым.

- Я привет не передаю вам от Влади-
мира Владимировича, - Сергей■Лав-
ров широко улыбнулся.

- Это я вам хочу передать, - рассмеял-
ся Александр■Лукашенко. - Я только 
что с ним разговаривал. Так что я вам 
передаю привет от начальника. У нас 
действительно состоялся такой откры-
тый, добрый разговор. Хотя многие 
тут думают, что у нас что-то искрит. 
Ничего у нас не искрит! Есть пробле-
мы всегда.

- искра нужна для зажигания, что-
бы поехать вперед, - отметил Сергей 
лавров.

- Совершенно верно, - согласился 
глава РБ. - Так мы и рассматриваем 
наши отношения. Хватает, конечно, 
проблем и у нас, и у вас. Это и панде-
мия. Она обострила многие проблемы 
и на международном уровне. Вы это 
лучше меня чувствуете и понимаете. 
и у вас сегодня политических проблем 
выше крыши в связи с принятием но-
вых поправок в Конституцию. У нас - 
президентские выборы. Поэтому дей-
ствительно, как у братьев, все идет 
параллельно, зеркально отражаются 
эти проблемы, что у вас, что у нас. 
Думаю, мы их решим. Это не ката-
строфические проблемы. Поэтому, 
если кто-то рассчитывает столкнуть 
нас лбами и ухудшить наши отноше-
ния, это не получится. Я с ним (Влади-
миром■Путиным. - Ред.) абсолютно 
согласен. Если кто-то на это рассчи-
тывает, этого не будет точно. Все это 

мы преодолеем. Это в наших силах.
александр лукашенко рассказал, 

что обсуждал с главой РФ, с чем при-
шлось столкнуться из-за пандемии:

- Вижу, как в России стабилизирует-
ся ситуация с лечением людей. Он мне 
предложил новое лекарство, которое 
апробировано в РФ и эффективность 
показало. Мы, правда, японским ана-
логом пользуемся, но у вас оно усовер-
шенствовано. Я поручил Минздраву 
осуществить поставки этих лекарств 
и попробовать в лечении. Препарат 
эффективность свою показал даже 
на больших чиновниках в России. Мы 
попробуем его тоже. Хотя ситуация 
терпимая. Думаю, что мы справимся. 
Вместе - тем более.

- Признателен за прием и со-
трудничество, которое 
нашими внешнеполи-
тическими ведом-
ствами осуществля-
ется на основании 
о д о б р я е м о г о 
вами и Прези-
дентом России 
плана, - поблаго-
дарил дипломат. - 
Сегодня посмо-
трим, какие у нас 
здесь есть достиже-
ния. Работа слаженно 
идет по всем направле-
ниям, во всех международ-

ных организа-
циях. Сего дня 
с согласия двух 
президентов бу-
дет подписано 

межправитель-
ственное согла-

шение о  взаим-
ном признании виз, 

что будет иметь очень 
позитивное значение для 

граждан третьих стран, которые по-
сещают Россию и Беларусь, представи-
телей бизнеса, дипломатов, которые 
одновременно аккредитованы в Мос-
кве и Минске. Думаю, что это будет 
очень хорошо воспринято и на деле 
будет продолжать наше совместное 
строительство Союзного государства.

О том, как и зачем подписали 
визовое соглашение, - читайте  

на стр. 9.

Александр ЛукАшеНкО об отношениях с Россией:

На совещании о мерах под-
держки реального сектора 
экономики со стороны бан-
ковской системы:

 ● Вы видите, что сегодня 
фокус всех политических ин-
тересов сконцентрирован на 
беларуси. как с запада, так 
и с Востока. наблюдая за си-
туацией в течение последних 
суток, я вижу, что активизиро-
вались определенные силы, 
которые начинают интенсив-
ничать, раскачивая ситуацию 
в стране. мы это наблюдали, 
и давно. но нам все-таки уда-
лось сделать некоторые шаги 
на опережение и сорвать мас-
штабный план - дестабилиза-
ции беларуси. Это не шутка 
и  не запугивание, привести 
страну к некоему майдану - та-
кая была цель. маски сорваны 
с определенных не только ку-
кол, которые у нас здесь были, 
но и кукловодов, которые сидят 
за пределами беларуси.

 ● на сохранение этой страны 
я пойду, чего бы мне это ни 
стоило. я пока прошу и преду-
преждаю прежде всего этих 
людей: не делайте этого, не 
заставляйте власть идти на 
какие-то меры реагирования, 
не подталкивайте нас к этому.

 ● там половина пацанов, кото-
рые не имеют к выборам ника-
кого отношения - 15 -16 -17 лет. 
они не помнят беларусь, из 

которой мы выходили с вами 
в лаптях и без штанов в сере-
дине 90-х. они не помнят этих 
талонов. не помнят, что мы не 
могли купить бутылку какого-
то молока. они не помнят, что 
у нас на трое суток в минске му-
ки хватало, чтобы испечь хлеб. 
они живут в чистой и светлой 
беларуси и думают, что все это 
упадет им с неба. я хочу об-
ратиться к родителям: посмо-
трите, пожалуйста, за своими 
детьми. объясните им, что на-
рушать закон не позволено. 
я не хочу, чтобы их дети попали 
в какую-то сложную ситуацию. 
я очень, подчеркиваю, прошу, 
никого не пугаю, это учесть. не 
надо из ворюг, обуржуевшихся 
этих банкиров и прочих мошен-
ников, которые там сидят в бел-
газпромбанке, делать героев.

 ● отдельные провокаторы 
запустили в сми тему чуть ли 
не развала дочек российских 
банков в беларуси. обвинили 
власть в переводе счетов го-
спредприятий и так далее. Да-
вайте оперировать фактами. 
с одной стороны, те же изда-
ния в интернете прежде все-
го каждый день проклинают 
госсектор, обвиняя его во всех 
смертных грехах: и убытки там, 
и долги, и зарплаты не те. невы-
годно с ним работать. но если 
где-то государство как основ-
ной собственник переходит на 

обслуживание, допустим, в бе-
лагропромбанк, что здесь не-
рыночного, что здесь не так? 
значит, надо предложить луч-
шие условия. и заниматься во-
просами финансирования, а не 
финансировать политические 
кампании.

с другой стороны, в белару-
си работает, например, бпс-
сбербанк, который активно 
участвует в  продаже отече-
ственной техники -   «белазов», 
тракторов - по экспортным про-
граммам в россию. плюс у нас 
с Грефом состоится в ближай-
шее время встреча. он нам 
хочет предложить выгодный 
кредит на полмиллиарда дол-
ларов. спасибо ему - выгодно, 
мы согласимся, возьмем. Это 
человек, который не политикой 
занимается, а непосредствен-
но своими делами. почему мы 
должны давить банк грефа?

или другой пример  - банк 
белВЭб. огромные ресурсы 
через него идут на финанси-
рование строительства атомной 
станции. почему мы должны 
на него давить? он работает 
в интересах государства.

***
На памятной церемонии 

в Кировском районе:
 ● меня пытаются сейчас 

с женщинами столкнуть. пом-
ните, я  однажды сказал, что 

в беларуси пока женщина не 
может быть президентом. ряд 
причин назвал, но выхватили 
из контекста конституцию. Что 
я имел в виду: что у нас консти-
туция такая, что даже мужику тя-
жело нести эту ношу. а если ее 
загрузить на женщину, она рух-
нет, бедолага. Это я имел в виду, 
а не потому, что я не уважаю 
женщин. если бы не было жен-
щин, я бы не был президентом.

 ● не расслабляйтесь. помните, 
что вокруг еще так много людей, 
которые из зависти, из-за того, 
что им не нравится наш народ, 
потому что мы говорим о своей 
независимости, проводим свой 
независимый курс, будут ста-
раться обязательно влезть в на-
ши дела. мы никому не долж-
ны позволить в очередной раз 
вернуть нас под плетку и одеть 
в лапти.

***
На встрече с военны-

ми 38-й Брестской отдель-
ной гвардейской десантно-
штурмовой бригады:

 ● когда вы слышите разгово-
ры о какой-то демократии, вы 
должны понимать, что в том 
виде, в котором мы понимаем 
эту демократию, ее близко нет 
ни в одной стране.

***
Представителям Брестской 

оппозиции:

 ● я человек мирный, не хочу, 
чтобы мы каким-то образом 
разрушали тот мир и стабиль-
ность, которые сегодня суще-
ствуют. кто-то оценивает эту 
стабильность как ненормаль-
ную, мол, нам такая стабиль-
ность не нужна. ну, как мог, 
как умел... не один я, многие 
из нас создавали эту страну, 
и она такая есть. может, другие 
сделают лучше. 9 августа все 
решится.

 ● я вас об одном прошу  - 
успокойтесь. если у вас есть 
какие-то проблемы - излагай-
те. послушайте, кроме меня 
их никто не решит и той вла-
сти, которая сегодня есть. Это 
вы «саша три процента» уже 
 написали на майках. Да вы 
хоть верите, что у действую-
щего президента три процен-
та? Да вот в этой альтерна-
тивной компании (показал на 
собравшихся.  - Ред.) я и то 
больше трех процентов набе-
ру. поэтому не надо нас дер-
гать, и никогда не оскорбляйте. 
Вусаты таракан, еще чего-то… 
я еще пока действующий пре-
зидент. ни в одной стране не 
позволено оскорблять людей. 
я ведь никого из вас не оскор-
бил лично. а если вы хотите 
разного рода жулье защитить, 
вы защищайте, но только не со 
мной. коррупционерам в стра-
не делать нечего.

«без ЖенЩин я бЫ не бЫл презиДентом» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Бе
лТ
А

ЦИТАТА
- Опытом Беларуси в про-

тивостоянии коронавирусу за-
интересовался Всемирный банк. Он 

готов нас профинансировать в десять 
раз больше, чем предлагал, за то, что 
мы эффективно боремся с этой болез-
нью. Даже опыт запросил в Минздраве. 
А МВФ продолжает требовать от нас: 
давайте карантин, изоляцию, комен-

дантский час. Что за глупость? 
Мы ни под кого плясать не 

будем.

НЕ КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ, 
МЫ ИХ РЕШИМ

Сергей Лавров рассказал Александру 
Лукашенко, что планировал приехать в Беларусь 
месяц назад, но помешал коронавирус.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Беларусь получит возме-
щение своих сырьевых расхо-
дов.

В этом году Россия может выпла-
тить Минску компенсацию за нефть. 
Ее размер составит не больше 60 - 70 
миллионов долларов, начислены они 
будут только в 2020 году. Об этом 
заявил замминистра финансов РФ 
Алексей  Сазанов, дополнив, что 
механизм выплат определяется «на 
высоком уровне».

Напомним, что цены на российскую 
нефть для Беларуси выросли. Это 
произошло из-за налогового манев-
ра. Он подразумевает постепенное 
снижение экспортной пошлины на 
сырье, до ее полного исчезновения 
к 2024 году.  Налог на добычу по-
лезных ископаемых, наоборот, стал 
увеличиваться.

Если раньше страна покупала 
нефть по ценам, которые состав-
ляли примерно 75 процентов от 
мировых значений, то теперь они 
приблизились к ним. Нести потери 
ни одна сторона не хотела, и в на-
чале года продажи «черного золо-
та» в Беларусь прекратились. Они 
возобновились только весной. Тог-
да российские нефтяные компании 
уменьшили премию при поставках с 
12 до 5 долларов за тонну.

Отказываться от налогового ма-
невра Россия не собирается.

- Он нас полностью устраивает, - 
сказал Андрей Сазанов.

В феврале нефть на мировых рын-
ках начала дешеветь. Сейчас бар-
рель стоит около 40 долларов. Чтобы 
не допустить дальнейшего падения, 
страны ОПЕК+ (куда входит и Рос-
сия) договорились с 1 мая сокра-
тить добычу нефти на 9,7 миллиона 
баррелей в сутки. Это соглашение 
продлится два года.

- Пока май только закончил-
ся, и  преждевременно говорить, 
на каких  месторождениях компа-
нии сокращают добычу. Вероятно, 
на тех, которые не имеют льгот, где 
их маржа минимальна. В консерва-
тивном сценарии мы ждем выпадаю-
щих нефтегазовых доходов в этом 
году в размере до двух триллионов 
рублей, - сообщил Сазанов.

УДАЧНЫЙ МАНЕВР
КОМПЕНСАЦИЯ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле прокомментировали 
события вокруг Белгазпромбанка.

Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков озвучил позицию 
российских властей о ситуации с за-
держанием кандидата в президенты 
Беларуси Виктора Бабарико.

- Мы считаем это внутренним делом 
Беларуси. В данном случае мы не на-
мерены как-то вмешиваться в них. 
У Кремля нет кандидатов на выборах 
в республике. Эти кандидаты есть у бе-
лорусского народа. На выборах навер-
няка будут присутствовать наблюда-
тели, поэтому все оценки последуют 
потом, по завершении, - заявил пред-
ставитель Кремля.

Виктор Бабарико - теперь уже быв-

ший глава Белгазпромбанка, баллоти-
ровался на пост Президента Беларуси. 
Сейчас он фигурант уголовного рассле-
дования, его арестовали на прошлой 
неделе. Возбуждены дела о легали-
зации средств, добытых неизвестным 
путем, и об уклонении от уплаты на-
логов в особо крупном размере. Среди 
задержанных - топ-менеджеры кре-
дитной организации и сын Бабарико 
Эдуард.

Россия комментирует всю эту ситуа-
цию в том числе потому, что Газпром-
банк и Газпром - крупнейшие акционе-
ры Белгазпромбанка. Им принадлежит 
по 49,8 процента его акций соответ-
ственно.

Дмитрий Песков отреагировал и на 
заявление правоохранительных орга-

нов Беларуси о том, что действиями Ба-
барико руководили люди из Газпрома:

- Здесь, безусловно, должна последо-
вать какая-то аргументация. Подобные 
обвинения в адрес таких уважаемых 
международных компаний не могут 
быть голословными, они должны под-
крепляться какими-то аргументами.

Сейчас в Белгазпромбанке работает 
временная администрация, которую на-
значил Нацбанк Беларуси. Газпромбанк 
с ней общаться отказывается.

Об этом сообщила ее глава Надежда 
Ермакова. Она считает, что никаких на-
рушений закона при назначении нового 
органа управления банком не было:

- Решение о введении временной ад-
министрации принято для того, чтобы 
обеспечить устойчивое функциониро-

вание кредитной организации, непре-
рывность деятельности по оказанию 
банковских услуг, выполнение обяза-
тельств перед вкладчиками и кредито-
рами, - заявила Ермакова.

Сейчас проблем с ликвидностью 
у Белгазпромбанка нет. Это значит, 
что сбережениям вкладчиков ничего 
угрожать не должно.

Временная администрация будет ра-
ботать до тех пор, пока не появится 
новый состав правления. По словам 
Надежды Ермаковой, смена собствен-
ников будет осуществляться не бело-
русской стороной. Этот вопрос находит-
ся в компетенции акционеров.

Напомним, что Белгазпромбанк рабо-
тает с 1990 года. Входит в ТОП-3 банков 
Беларуси. Виктор Бабарико  руководил 
кредитной организаций  целых двад-
цать лет.

«ВСЕ ОЦЕНКИ ПОТОМ» ОФИЦИАЛЬНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Российская эконо-
мика получит дешевые 
деньги.

Центральный банк РФ сни-
зил ключевую ставку с 5,5 до 
4,5 процента. Случай в рос-
сийской истории беспреце-
дентный. Таким низким этот 
показатель не был никогда.

«Решение направлено на 
удержание инфляции вблизи 
четырех процентов», - гово-
рится в сообщении ЦБ. По 
мнению регулятора, сейчас 
риски для финансовой ста-
бильности уменьшились, 

равно как и инфляционные 
ожидания со стороны насе-
ления и бизнеса.

Ключевая ставка косвенно 
означает стоимость денег. 
Это тот процент, под который 
ЦБ выдает кредиты банкам 
и принимает от них средства 
на депозиты.

Естественно, чем доступ-
нее будут деньги для банков, 
тем дешевле они смогут вы-
давать кредиты людям. Неко-
торые уже снизили проценты 
по ипотеке. По потребкреди-
там ничего подобного пока 
не наблюдается. Здесь став-
ки так и составляют около 
пятнадцати процентов. Вряд 

ли они станут уменьшаться. 
В отличие от ипотеки риски 
невозвратов здесь выше, 
и  удешевление банкирам 
совсем не выгодно.

Вкладчикам нынешнее 
снижение ничего хорошего 
не сулит. Ведь оно означает, 
что проценты по депозитам 
тоже станут меньше. А они 
и  сейчас невелики: всего 
около пяти процентов.

Напомним, что максималь-
ное значение ключевой став-
ки было в 2014 году. В том 
году в декабре она подня-
лась с 10,5 до 17 процен-
тов. Продержалась на этом 
уровне два месяца, а потом 

постоянно снижалась. Воз-
можно, до конца этого года 
ЦБ изменит ее еще раз.

- Будем рассматривать 
целесообразность сниже-
ния ставки в зависимости 
от той информации, кото-
рую получим с уточнением 
прогнозов, - заявила глава 
Центробанка Эльвира На-
биуллина.

В целом взгляд регулято-
ра оптимистичен. ЦБ ожи-
дает, что в конце этого го-
да российская экономика 
начнет восстанавливаться, 
а в первом полугодии 2022-
го вернется к докризисным 
показателям.

СТАВКИ СДЕЛАНЫ, СТАВОК НИЖЕ НЕТ ФИНАНСЫ

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Президент РФ Владимир Путин планирует 
посетить открытие мемориала Советскому 
солдату в Тверской области. Оно состоится 
30 июня. А уже на следующий день здесь ждут 
первых туристов.

Информацию о визите главы государства 
подтвердил его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков:

- Есть такие планы, - сообщил он.
Ржевский памятник был готов еще в се-

редине апреля, но до сих пор плотно за-
крыт от посторонних глаз баннерами. 
Первоначально планировали снять ле-
са к 9 Мая, потом из-за ситуации с пан-
демией коронавируса и смещением 
празднования Дня Победы перенесли 
торжественную дату на 22 июня. На 
днях глава РВИО Владимир Медин-
ский уточнил: церемония состоится 
30-го. 

Уже с 1 июля посетить мемориал 
сможет каждый желающий. Пока 
проще всего до монумента доби-
раться на своей машине по трассе 
М9 «Балтия» до поворота на де-
ревню Хорошево. Дорога от Мос-
квы - чуть больше двухсот киломе-
тров - займет порядка 2,5 часа. На 
магистрали  давно установили указате-
ли, так что заблудиться будет сложно. 
А уж проехать мимо у вас вряд ли полу-
чится. Памятник высотой 25 метров, 
установленный на десятиметровом 
холме, виден издалека.

Если собственного автомоби-

ля нет, своим ходом доехать пока тяжеловато. Хотя 
комплекс является филиалом Музея Великой Отече-
ственной вой ны на Поклонной горе, экскурсии из-за 
карантинных мер туда пока не возят. Три раза в неде-
лю до Ржева из российской столицы ходят поезда: по 

 понедельникам и средам там делает остановку скорый, 
следующий в Великие Луки, в пятницу - псковский. 

В пути они находятся 4,5 часа и приходят на стан-
цию Ржев-Балтийский полвторого ночи 

следующего дня. Обратно в столицу 
можно вернуться по тем же дням: 

уходят поезда практически в те же 
1.30 ночи. Так что минимум сутки 
в Городе воинской славы прове-
сти вам придется.

Остановиться лучше всего 
в одной из ржевских гостиниц, 
а до мемориала добираться на 
такси. Все местные водители уже 
знают, куда ехать. Автобусной 
остановки возле памятника пока 
нет - ближайшая от него в несколь-
ких километрах, хотя тверские 
власти обещали вскоре запустить 
автобус до монумента.

Наконец, от метро «Речной вок-
зал» до Ржева можно добраться 
за  3,5 - 4 часа на ржевском автобу-

се или на проходящем до поселка 
Осташково. А дальше от авто-

вокзала - опять на такси.

Риа Верхневолжье

ПОСТ ПРИНЯТ

В ноябре 
-го в основание 

мемориала лег первый 
камень. 

И вот памятник 
дождался 

торжественной 
церемонии.



26 июня - 2 июля / 2020 / № 28 5газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Вениамин СТРИГА

■■ МЧС■в■РФ■и■РБ■все■чаще■
объявляет■режим■повышен-
ной■опасности.

на прошлой неделе в москве 
зафиксировали новый рекорд 
жары для этого времени - 29,6 
градуса, после чего пришло рез-
кое похолодание и ливни. за две-
надцать часов выпало 41,4 мил-
лиметра осадков. предыдущий 
рекорд 1928 года (27,4 мм) по-
бит чуть не в два раза. уже на 21 
июня столица рФ получила 210 
процентов месячной нормы. по-
неволе вспомнишь о всемирном 
потопе, когда заливает станции 
метро, тоннели и подземные пере-
ходы. так случилось в районе из-
майлово, на Варшавском шоссе. 
ливневки просто не смогли про-
глотить такой поток воды. мЧс 
объявило предпоследний уровень 
опасности - «оранжевый», хуже 
только «красный».

Другим регионам тоже достает-
ся. Воркуту накрыло снежным за-
рядом, а на юг россии обрушился 
гигантский град - размером с ку-
риное яйцо. В селе Хатукайское 
пробивало крыши домов и  ав-
томобили, сотни пострадавших 
обратились за помощью. та же 
участь постигла майкоп. там по-

гибла пенсионерка, многие жители 
получили травмы.

белгидромет потопов в минске 
и областях синеокой не зафикси-
ровал, но дожди и тут обильнее, 
чем обычно.

- также ждем сильные ветра. не 
исключаем даже нового метео-
рекорда по скорости шквала, - го-
ворят белорусские синоптики.

Все это связано и с глобальным 
изменением погоды. крупнейшая 
база данных о климате земли аме-
риканского центра NCEI сообщила: 
уже в марте 2020 года планета ре-
кордно нагрелась. лишь единожды 
за все время наблюдений с 1880 
года температура отклонялась от 
средней сильнее, чем сейчас. Это 
кардинально меняет конфигура-
ции воздушных потоков.

- температура в россии за по-
следние тридцать лет поднялась 
в среднем на два градуса. Это 
значит, что примерно июнь у нас 
стал июлем, таким, каким тот был 
тридцать лет назад, - рассказал 
заведующий■■лабораторией■кли-
матологии■Института■географии■
РАН■Владимир■Семенов.  - нам 
придется сталкиваться с погодны-
ми аномалиями все чаще. В прин-
ципе климат земли бывал и на 
десять, и на 20 градусов теплее. 
и в сибири были тропики. но это 
не близкая перспектива.

факты, мнения
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ТемпераТура
воздуха

осадков
за суТки

скоросТь веТра

+45,4

70 мм

30 м/с

+43,6

77 мм

25 м/с

пос. утта, калмыкия, 
12 июля 2010 года

сочи, 24 июня 2019 года

москва 29 мая 2017 года

Жлобин, Гомельская область  
10 июня 2020 года

минск, 26 июля 2017 года

минская область, 13 июля  
2016 года

НАЗЛО РЕКОРДАМ

«спасибо, что вы есть!» - благодарят 
москвичи медиков за их ежедневный под-
виг. на набережной у андреевского моста 
появилось прозрачное сердце - «почтовый 
ящик». Волонтеры раздавали открытки, 
а люди писали добрые слова в адрес вра-
чей. Желающие в очередь выстроились, со-
блюдая дистанцию, конечно. акция прошла 

накануне Дня медработника. еще в парке 
горького поставили зеркало с фигурами 
докторов. можно сделать фото и выложить 
с хэштегом #спасибоврачам.

В синеокой акция в поддержку врачей 
«Дзякуй, доктар!» началась еще в апреле. 
на днях видеообращение записали погра-
ничники. они выложили винтовками слово 
«Дзякуй», а сами выстроились на плацу 
в форме сердца.

фОтОфАКт

оранжевое  
настроение природы
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ПРАЗДНИК

Кристина ХИЛЬКО

■■ Народные■ гулянья,■
фейерверк,■водное■шоу -■
торжества■ в  День■ Неза-
висимости■Беларуси■раз-
вернутся■по■всей■стране.■
В  Минске  -■ самые■ мас-
штабные.

Самым ярким событи-
ем 3  июля станет откры-
тие светомузыкального 
фонтана в парке янки ку-
палы. Суперсовременную 
конструкцию разместили 
прямо посреди реки Свис-
лочи. к небу на высоту де-
сятиэтажки взлетят почти 
две сотни струй. Они мо-
гут превращаться в  бегу-
щую дорожку, дуги, веера, 
лилии и водный экран для 

трансляции мультимедий-
ных шоу. Видеопроектор 
и лазерная система помо-
гают проецировать на во-
ду сказочные изображения.

еще одно красочное зре-
лище  - красно-зеленые 
панно под цвета государ-
ственного флага, которое 
появилось на здании Педа-
гогического университета. 
Оно состоит из девяти ты-
сяч флажков, при малей-
шем дуновении ветра соз-
дается впечатление живой 
картинки.

- В годовщину 75-ле-
тия Великой Победы 
в  городе появится арт-
свеча,  - рассказывает на-
чальник■отдела■дизайна■
«Минскрек■ламы»■Татьяна■
Бугоркова. - 12-метровая 

конструкция оформлена 
кубами с  фотографиями. 
Увидеть необычную стелу 
можно возле центрально-
го купола торгового центра 
«Столица». на фотографи-
ях - все значимые моменты 
белорусской истории.

Любителей исторических 
реконструкций ждут 3 - 4 
июля на «Линии Сталина», 
где пройдет XIV фестиваль 
«Багратион». В перерывах 
между «театром боевых 
действий» каждый сможет 
поучаствовать в виктори-
не, стрельбе из пневматики, 
посоревноваться в сборке 
автоматов.

ну а вечером 3  июля, 
после большого концерта 
у  стелы «минск  - город-
герой», небо украсят яркие 
залпы праздничного фейер-
верка.

Фонтан идеЙ

Свислочь окрасится 
всеми цветами радуги.

В прошедшую субботу в Москве  
на Варшавском шоссе пешеходные 
переходы затопило так, что они 
годились только для водолазов.
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■■ Российский■лидер■Влади-
мир■Путин■написал■статью■
для■американского■журна-
ла■National■Interest.■«75■лет■
Великой■Победы:■общая■от-
ветственность■перед■исто-
рией■и будущим».■Исполь-
зовал■ для■ нее■ архивные■
документы,■недавно■рассе-
креченные■материалы.■■«СВ»■
выбрало■ключевые■тезисы.

О ПОДВИГЕ  
ОтцОВ И ДЕДОВ

75 лет прошло, как закончи-
лась великая отечественная 
война. Но почему в россии 
9 мая отмечается как самый 
главный праздник, а 22 июня 
жизнь словно замирает и ко-
мок подкатывает к горлу?

для моих родителей война - 

это страшные муки блокад-
ного ленинграда, где умер 
мой двухлетний брат витя, 
где чудом осталась в живых 
мама. отец, имея бронь, ушел 
добровольцем защищать род-
ной город - поступил так же, 
как и  миллионы советских 
граждан.

для меня и моих сверстни-
ков важно, чтобы наши дети, 
внуки, правнуки понимали, 
через какие испытания прош-
ли их предки. Перед моими 
глазами молодые врачи, мед-
сестры, которые сегодня идут 
в «красную зону», чтобы спа-
сать людей. Наши военнослу-
жащие, в ходе борьбы с меж-
дународным терроризмом 
на Северном Кавказе, в Сирии 
стоявшие насмерть, - совсем 
юные ребята! Но все они по-
казали, что достойны подвига 
воинов нашей родины. 

О ДОГОВОРЕ  
О НЕНАПАДЕНИИ

в  конце прошлого года, 
на  саммите руководителей 
стран СНГ, мы все были еди-
ны: важно передать память 
о том, что победа над нациз-
мом одержана прежде всего 
советским народом.

Напомню очевидную вещь: 
глубинные причины второй 
мировой войны во многом 
вытекают из решений, при-
нятых по итогам Первой ми-
ровой. версальский договор 
стал для Германии символом 
глубокой несправедливости. 
Нацисты играли на этих чув-
ствах, а по сути, толкали не-
мецкий народ к новой вой не.

Советский Союз старался 
использовать любой шанс для 
создания антигитлеровской 
коалиции, несмотря на дву-
личную позицию стран Запа-
да. По линии разведслужб со-
ветское руководство получало 
подробную информацию о за-
кулисных англо-германских 
контактах летом 1939 года. 
СССр подписал договор о не-
нападении с Германией, фак-
тически сделав это последним 
из стран Европы.

Советских руководителей 
можно упрекать во многом, 
но не в отсутствии понима-
ния характера внешних угроз. 
они видели, что страну пыта-
ются оставить один на один 
с Германией и ее союзника-
ми, и действовали, чтобы вы-
играть время для укрепления 
обороны.

По  поводу заключенного 
тогда договора о ненападе-
нии сейчас много разговоров 
и претензий именно в адрес 
современной россии. другие 
государства предпочитают 
не вспоминать о соглашениях, 
где стоят подписи нацистов 
и западных политиков. Чего 
стóит циничная фраза посла 
Польши в Германии липского, 
произнесенная в беседе с Гит-
лером 20 сентября 1938 года: 
«…За решение еврейского во-
проса мы [поляки] поставим 
ему… прекрасный памятник 
в варшаве».

ОБ УГРОЗАХ

Попросил поднять из архи-
вов материалы, связанные 
с  контактами СССр и  Гер-
мании в августе и сентябре 
1939 года. Пункт 2 Секретного 
протокола к договору о не-
нападении между Германией 
и СССр от 23 августа 1939 го-
да устанавливал, что в случае 
территориально-политичес-
кого переустройства об-
ластей, входящих в  состав 
Польского государства, гра-
ница сфер интересов двух 
стран должна «приблизи-

тельно проходить по линии 
рек Нарева, вислы и Сана». 
в советскую сферу влияния 
попадали не только террито-
рии, на которых проживало 
преимущественно украин-
ское и белорусское население, 
но и исторические польские 
земли междуречья Буга и вис-
лы. об  этом факте далеко 
не все сейчас знают.

Как и о том, что сразу после 
нападения на Польшу Берлин 
настойчиво и неоднократно 
призывал москву присоеди-
ниться к военным действиям. 

лишь когда стало оконча-
тельно ясно, что великобрита-
ния и Франция не стремятся 
помогать своему союзнику, 
а вермахт способен быстро 
оккупировать всю Польшу 
и вый ти фактически на под-
ступы к минску, было при-
нято решение ввести утром 
17 сентября войсковые соеди-
нения Красной армии в вос-
точные кресы - ныне это части 
территории Беларуси, Украи-
ны и литвы.

О ПАКтЕ 
МОЛОтОВА - 
РИББЕНтРОПА

очевидно, что других вари-
антов не оставалось. в про-
тивном случае риски для 
СССр возросли  бы много-
кратно, поскольку старая 
советско-польская граница 
проходила всего в нескольких 
десятках километров от мин-
ска, и вой на с нацистами на-
чалась бы для страны с крайне 
невыгодных стратегических 
позиций.

28 сентября 1939 года в мо-
скве Риббентроп■и Молотов 
подписали договор о дружбе 
и границе между СССр и Гер-
манией, а также секретный 
протокол об изменении го-
сударственной границы, ко-
торой признавалась демарка-
ционная линия, где де-факто 
стояли две армии.

в  москве понимали, что 
скрытая война с нацизмом уже 
идет. А 25 ноября 1940 года 
советское руководство офи-
циально выдвинуло Берлину 
неприемлемые для нацистов 
условия, включая вывод гер-
манских войск из  Финлян-
дии, договор о взаимопомо-
щи между СССр и Болгарией 
и ряд других. Уже в декабре 
Гитлер утвердил план «Барба-
росса». Сделал это, понимая, 
что именно Советский Союз - 
главная сила, которая проти-
востоит ему в Европе.

О ПОДЛОстИ

Нечестно утверждать, что 
двухдневный визит в москву 
нацистского министра ино-
странных дел риббентропа - 

главная причина, породившая 
вторую мировую войну. все 
ведущие страны в  той или 
иной степени несут свою до-
лю вины за ее начало.

Поиском взвешенных оце-
нок прошедших событий 
должна заниматься академи-
ческая наука с широким пред-
ставительством авторитетных 
ученых из разных стран. од-
нако многие наши партнеры 
пока не готовы к совместной 
работе. одобренная 19 сентя-
бря 2019 года Европейским 
парламентом резолюция 
«о важности сохранения исто-
рической памяти для будуще-
го Европы» прямо обвинила 
СССр - наряду с нацистской 
Германией - в развязывании 
второй мировой войны. 

Помимо угрозы для фунда-
ментальных принципов ми-
ропорядка есть здесь и нрав-
ственная сторона. Глумление 
над памятью - это подлость. 
Забвение уроков истории не-
избежно оборачивается тя-
желой расплатой. мы будем 
защищать правду, основан-
ную на документально под-
твержденных исторических 
фактах. На это в том числе 
нацелен масштабный проект 
по созданию в россии круп-
нейшей коллекции архивных 
документов, кино- и фотома-
териалов по истории второй 
мировой войны, предвоенно-
му периоду.

Такая работа уже идет. мно-
гие новые, недавно найден-
ные, рассекреченные мате-
риалы использовались и при 
подготовке этой статьи. мо-
гу заявить, что не существует 
архивных документов, кото-
рые подтверждали бы версию 
о  намерении СССр начать 
превентивную войну против 
Германии.

ОБ ИсПЫтАНИЯХ  
В ГОДЫ ВОЙНЫ

война не была внезапной. 
Но  22 июня 1941 года Совет-
ский Союз столкнулся с самой 
сильной, отмобилизованной 
и обученной армией мира, 
на которую работал промыш-
ленный, экономический, во-
енный потенциал практиче-
ски всей Европы.

Тяжелейшие военные пора-
жения 1941 года поставили 
страну на грань катастрофы. 
За полтора года советские лю-
ди совершили то, что казалось 
невозможным, и на фронте, 
и в тылу.

Против захватнической ма-
шины нацистов поднялась 
гигантская сила советского 
общества, объединенного 
стремлением защитить род-
ную землю, отомстить врагу, 
сломавшему, растоптавшему 
мирную жизнь.
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●● Все●ведущие●страны●ответственны●за●начало●Второй●
мировой●войны.●Неверно●и нечестно●утверждать,●что●ее●
развязал●пакт●Молотова-Риббентропа.

●● Не существует●документальных●доказательств●версии,●
будто●Советский●Союз●хотел●начать●превентивную●войну●
против●Германии.

●● Сталин● и● другие● советские● руководители● виновны●
во многом,●но●они●осознавали,●что●приближается●война,●
готовились●к ней,●стараясь●выиграть●время●на●укрепление●
обороны.

●● Гитлер●понимал,●что●главный●его●противник●в Европе -●
Советский●Союз.

●● Разгром●нацизма -●заслуга●прежде●всего●советского●на-
рода.●Врагу●противостояли●представители●всех●республик.

●● Резолюция●Европейского●парламента,●в которой●наравне●
с Германией●в развязывании●войны●обвиняют●СССР -●не●
что●иное,●как●искажение●истории.●Пренебрегать●уроками●
истории●опасно●и чревато●тяжелой●расплатой.

●● Россия●создает●крупнейшую●коллекцию●архивных●мате-
риалов●по●истории●Второй●мировой●и призывает●оценивать●
события●тех●лет●ученых●из●разных●стран.

ГЛАВНОЕ

 ЗАБВЕНИЕ ИстОРИИ ОБОРАЧИВАЕтсЯ 
тЯЖЕЛОЙ РАсПЛАтОЙСоветские солдаты 

подарили мирное 
небо над головой 

грядущим поколениям 
европейских стран.
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Брестскую крепость до по-
следней капли крови защища-
ли воины более чем тридцати 
национальностей. На протя-
жении всей войны - и в круп-
ных решающих битвах, и в за-
щите каждого плацдарма - мы 
видим примеры такого еди-
нения. 

О ПОТЕРЯХ

Мы отстаиваем подлинную 
правду о войне. Ее - суровую, 
горькую и беспощадную - пе-
редали нам писатели и поэты, 
прошедшие через огонь и ад 
фронтовых испытаний.

И сегодня потрясают строки 
стихотворения Александра 
Твардовского «Я убит подо 
Ржевом…». Только в ходе бо-
ев за город Ржев и Ржевский 
выступ с октября 1941 года 
по март 1943 года Красная 
армия потеряла, включая ра-
неных и пропавших без вести, 
1 миллион 342 тысячи 888 че-
ловек. Называю эти собран-
ные по архивным источни-
кам страшные, трагические, 
еще далеко не полные циф-
ры - впервые, отдавая дань 
памяти подвигу известных 
и безымянных героев.

Черчилль в послании Ста-
лину 27 сентября 1944 года 
писал, что «именно русская 
армия выпустила кишки 
из германской военной ма-
шины…»

Такая оценка нашла отклик 
во всем мире. Почти 27 мил-
лионов советских граждан по-
гибли на фронтах, в немец-
ком плену, умерли от голода 
и бомбежек, в гетто и печах 
нацистских лагерей смер-
ти. СССР потерял каждого 
седьмого из своих граждан. 
К сожалению, это число не-

окончательное. Предстоит 
продолжить работу по восста-
новлению имен и судеб всех 
погибших: бойцов Красной 
армии, партизан, подпольщи-
ков, военнопленных и узни-
ков конц лагерей, мирных 
граждан, уничтоженных ка-
рателями. Это наш долг.

ОБ ОСУЖДЕНИИ 
НАЦИСТОВ

Советский Союз в полной 
мере выполнял свои обяза-
тельства перед союзниками, 
всегда протягивал руку по-
мощи. Масштабной опера-
цией «Багратион» в Беларуси 
Красная армия поддержала 
высадку англо-американского 
десанта в Нормандии. В ян-
варе 1945 года, прорвавшись 
к Одеру, наши бойцы постави-
ли крест на последнем мощ-
ном наступлении вермахта 
на Западном фронте, в Арден-
нах. А через три месяца после 
победы над Германией СССР 
в соответствии с Ялтинскими 
договоренностями объявил 
войну Японии и нанес пора-
жение миллионной Квантун-
ской армии.

Союзники совместно созда-
ли Международный военный 
трибунал, призванный пока-
рать нацистских политиче-
ских и военных преступников. 
В его решениях дана четкая 
правовая квалификация та-
ким преступлениям против 
человечности, как геноцид, 
этнические и  религиозные 
чистки, антисемитизм и ксе-
нофобия. Нюрнбергский три-
бунал осудил и коллаборацио-
нистов различных мастей.

Наша позиция остается 
неизменной: этим преступ-
ным деяниям не может быть 

оправдания. Вызывает недоу-
мение, когда в ряде стран те, 
кто запятнал себя сотрудни-
чеством с нацистами, вдруг 
приравниваются к ветеранам 
Второй мировой войны. 

О САММИТЕ 
«БОЛЬШОЙ 
ПЯТЕРКИ»

Сегодня, как и в 1945 году, 
важно проявить политиче-
скую волю и обсудить буду-
щее. Наши коллеги - госпо-
да Си Цзиньпин, Макрон, 
Трамп, Джонсон  - поддер-
жали российскую инициати-
ву провести встречу лидеров 
пяти ядерных государств  - 
постоянных членов Совета 
 Безопасности.

Целесообразно обсудить ша-
ги по развитию коллективных 
начал в мировых делах, откро-
венно поговорить о вопросах 
сохранения мира, укрепления 
глобальной и региональной 
безопасности, контроля над 
стратегическими вооруже-
ниями, усилий в  противо-
действии терроризму, экс-
тремизму.

Отдельная тема повестки 
встречи - ситуация в глобаль-
ной экономике, прежде всего 
преодоление экономического 
кризиса, вызванного панде-
мией коронавируса. Как бы-
стро глобальная экономика 
выберется из рецессии - за-
висит от нашей способности 
работать сообща и согласо-
ванно.

Не может быть сомнений, 
что саммит России, Китая, 
Франции, США и Великобри-
тании сыграет важную роль 
в поиске общих ответов на 
современные вызовы и угро-
зы.

Александр Лукашенко на открытии мемориального ком-
плекса, посвященного памяти сожженных деревень Могилев-
ской области:

- Боль, горе и чувство невосполнимой утраты, которые ис-
пытал наш народ, стали для следующих поколений белорусов 
настоящей травмой. Читая воспоминания очевидцев, глядя на 
чудовищные фото- и кинохронику преступлений гитлеровских 
оккупантов, мы никогда не сможем понять, как солдаты, у ко-
торых есть мать, которые сами познали счастье отцовства, 
смогли убивать безоружных людей. Особенно детей. И даже 
не убивать - бросать в колодцы живыми. Как они не увидели 
в наших стариках, женщинах и малышах хоть какое-то напо-
минание о своих родных людях. Уничтожали хладнокровно 
и методично, даже младенцев поднимали на штыки, экономя 
патроны…

Это звучит дико и страшно, но нельзя себе позволить подби-
рать щадящие слова, вспоминая зверства, которые творились 
на белорусской земле в годы Великой Отечественной войны. 
Сейчас, когда подвиг нашего народа ставится под сомнение, 
мы делаем все, чтобы те, кто до сих пор считает, что «Гитлер 
нес славянам цивилизацию», усвоили истину. В глазах врага 
белорусы, украинцы и русские не были людьми. Фашисты 
пришли на наши земли, чтобы по приказу фюрера найти чело-
веческий материал, который будет возделывать поля и кормить 
великую германскую нацию.

Молчаливые свидетели преступлений фашистов - Хатынь, 
Красный Берег, Тростенец, «Яма», Борки, Ола, братские мо-
гилы и каждый квадратный метр нашей земли. Они - храни-
тели правды. Наш священный долг - сберечь ее и передать 
следующим поколениям.

Беларусь никогда не допустит возрождения идей нацизма 
на своей земле. Беларусь никогда не позволит переписать 
историю и предать память победителей, которые спасли мир 
от палачей. Нет прощения зверским преступлениям!

«НЕТ ПРОЩЕНИЯ 
ЗВЕРСКИМ ПРЕСТУПЛЕНИЯМ!»
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ДОСЛОВНО

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- По сути - это (статья. - Ред.) протяну-
тая рука к сотрудничеству во имя сохране-
ния нашей общей исторической памяти, 
во имя недопущения возрождения нациз-
ма и любых других форм ксенофобии или 
расовой дискриминации, во имя сохране-
ния миропорядка, сформированного по 
итогам Второй мировой войны.

Нам бы очень хотелось, чтобы статья 
получила достойную, а не неверно истол-
кованную оценку среди стран - союзниц 
по антигитлеровской коалиции и всех тех 

европейских государств, которые были освобождены от фа-
шизма ценою жизни советских солдат. Новые факты о роли 
ряда западных лидеров, спровоцировавших Гитлера на полно-
масштабные военные действия, заслуживают отдельного вни-
мания. Они не должны замалчиваться впредь.

Сергей МИТИН, член Комиссии ПС по экономической 
политике:

- Один из главных моментов статьи - 
вклад советского народа в разгром фа-
шистских захватчиков. Я плохо отношусь 
к попыткам переписать историю Великой 
Отечественной войны, которые предпри-
нимаются на Западе. Мой отец Герасим 
Павлович в 1942 году ворвался во вра-
жеский окоп и в штыковой атаке заколол 
четырех немцев. Сам был тяжело ранен - 
на плащ-палатке выносили с поля боя. Не 
представляю, кто бы 40 лет назад позво-
лил себе усомниться в роли СССР в победе 
над нацистами. Мы же порой очень лояльно относимся к этому. 
В Праге сносят памятник маршалу Ивану Коневу, а по теле-
визору нам рекламируют чешское пиво. В этом вопросе надо 
быть жестче. Каждую прогулку с внуком Димой я рассказываю 
ему об истории России, ее успехах и неудачах. Кто сегодня 
в Европе помнит князей Михаила Воротынского и Дмитрия 
Хворостинина? А ведь именно под их предводительством 
в 1572 году были разбиты под Москвой войска крымских татар 
и турок, шедших грабить столицу Руси, а затем территории 
нынешних Польши, Чехии и Словакии, Венгрии… Вот и по-
правки в Конституцию РФ, касающиеся исторической памяти, 
призваны защитить ее для будущих поколений и помогут тем, 
кто будет составлять учебники по истории.
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По всему миру 22 июня прошла акция с таким 
названием. Ровно в четыре часа утра на разных 
континентах и в разных странах начали появ-
ляться огоньки - кто-то выходил в парк, иные 
зажигали свечи и ставили их у окон в своих до-
мах, а снимок с памятным знаком размещали 

в соцсетях с хэштегом #свечапамяти. В рос-
сийской столице акция прошла на Крымской 
набережной: вдоль парапета выстроился ряд 
из 1418 огней, символизирующих количество 
дней Великой Отечественной войны. Под каж-
дым - постамент с датой.

СТОП�КАДР

СВЕЧА ПАМЯТИ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Новая■редакция■Основного■За-
кона■страны■предполагает■передачу■
части■президентских■полномочий■
депутатам■Госдумы.■При■такой■мо-
дели■избиратели■через■парламен-
тариев■смогут■влиять■на■исполни-
тельную■власть,■об■этом■рассказал■
«СВ»■председатель■Комиссии■Пар-
ламентского■Собрания■по■законо-
дательству■и■Регламенту.

ГЛАВНЫЕ - ЛЮДИ
- Артем Викторович, скоро голо-

сование по поправкам в Основной 
Закон РФ. По ним было много споров. 
Перемены действительно назрели?

- С момента принятия Конституции 
многое изменилось, и сегодня она не 
в полной мере отражает современную 
действительность. Помним, что было 
со страной в начале 90-х годов - раз-
вал Советского Союза, жесткий кри-
зис, проблемы в промышленности и 
других сферах. Под таким влиянием 
писали свод прав и свобод россиян, 
формировалась вертикаль власти. 
Предложение президента - вызов вре-
мени. Новый документ даст дополни-
тельные возможности для граждан 
и развития страны.

- Например, закрепит социальные 
выплаты?

- Абсолютно верно! Это, по сути, 
закрепление принципа социального 
государства. Гарантия, что в будущем, 
хотя, я уверен, государство продолжа-
ло бы исполнять свои обязательства, 
будут выплачиваться и индексиро-
ваться пенсии, пособия, материнский 
капитал, без оглядки на проблемы 
в  экономике и другие негативные 
факторы.

Еще одна важная поправка - главен-
ство российского права над между-
народным. По многим вопросам мы 
сейчас являемся заложниками миро-
вых организаций и их зачастую по-
литизированных решений. Непри-
крытые попытки давления на Россию 
очевидны. Это неправильно. Поэто-
му приоритет нашего права призван 
защитить нацио нальные интересы 
и, самое главное, интересы наших 
граждан. Появятся новые требования 
к главе государства, парламентариям, 
чиновникам.

- Это вы сейчас об изменении вер-
тикали власти и передаче части 
президентских полномочий Госду-
ме?

- И об этом тоже. Владимир■Путин 
уже неоднократно подчеркивал, что 
общество стало более требователь-
ным. Поэтому предпосылки для уси-

ления роли парламента есть. В новой 
модели института власти предлагает-
ся наделить депутатов правом утверж-
дать кандидатуру председателя прави-
тельства, вице-премьеров, министров. 
И президент не сможет отклонить тех, 
за кого депутаты проголосовали. При 
такой системе парламентарии смогут 
выстроить более эффективное взаи-
модействие с исполнительной вла-
стью. А у депутатов возрастет ответ-
ственность перед жителями, которые 
тоже получат возможность влиять че-
рез нас на Кабинет министров.

НЕ НужНо прЕВрАщАть 
ДЕкЛАрАцИЮ  
В зАВИсИмость
- На региональных неделях, пока 

не ввели карантин, вы обсуждали 
поправки со своими избирателями, 
какие наказы были?

- Мне удалось до карантина про-
вести встречи в двух приграничных 
с Беларусью районах Смоленской об-
ласти - Шумячском и Ершичском. Лю-
дей, конечно, волнуют социальные 
гарантии, то, о чем я уже выше сказал. 
Да вы и сами видите, что в рабочую 
группу по поправкам поступило около 
тысячи предложений. Ну а 1 июля мы 
увидим, насколько россиян волнует 
эта тема. Это ведь исторический мо-
мент! Мы все наделены правом по-
влиять на будущее развитие страны.

- Людям пришлась по нраву по-
правка о запрете чиновникам и де-
путатам иметь двойное граждан-
ство, держать деньги в зарубежных 
банках. Предлагался еще запрет на 
недвижимость в третьих странах, 

но затем его вычеркнули. Вы бы 
оставили такое требование?

- Мое личное мнение, имущества 
за рубежом у госслужащих быть не 
должно. Сейчас обсуждаются различ-
ные варианты такого запрета, возмож-
но, эта норма найдет свое отражение 
в федеральном законе. В то же время 
нужно понимать, что зачастую в орга-
ны власти приходят работать люди из 
бизнеса, которые достаточно хорошо 
зарабатывали. Считаю, в данном слу-
чае важен фактор честности и откры-
тости власти. В декларации должна 
отражаться достоверная информация, 
а соответствующие органы ее кон-
тролировали. Тогда таких вопросов 
у россиян станет меньше.

- Какие изменения, кроме со-
циальных, важными считае-
те лично вы?

- Четкое указание, что Рос-
сия является правопреемни-
цей СССР. Эта поправка носит 
важный смысловой харак-
тер. На протяжении всей 
нашей богатой истории 
страну делят на пери-
оды - царский, совет-
ский, современный, 
но важно говорить, 
что это одна Рос-
сия. Так мы сбере-
жем память о до-
стижениях наших 
предков.

Сохранение семейных ценностей - 
еще одна важная норма, которую 
предлагают прописать в Конституции. 
Видим, как на Западе меняется отно-
шение к традиционному институту 
семьи, замена терминов мама и папа 
на родитель один и два. Эта поправка - 
залог сохранения устоявшихся тра-
диций и нравственных ориентиров, 
которые надо отстаивать и защищать. 
И, конечно, поправка о защите исто-
рической памяти.

ИсторИЯ  
НЕ по уЧЕБНИкАм
- В год юбилея Победы эта тема 

особенно актуальна. Вашего деда 
в Великую Отечественную войну рас-
стреляли фашисты под Могилевом. 
Продолжаете поиски места его за-
хоронения?

- К сожалению, наша семья до сих пор 
ищет эту могилу. Знаем только лес, где 
его расстреляли. Поэтому еще студен-
том с  товарищами создали поисковый 
отряд. Если я нахожу останки солдат 
Красной армии, то кто-то в Могилев-
ской области может обнаружить и мое-
го предка. Всем поисковикам нужно 
сказать спасибо, ведь они не за деньги 
возвращают из небытия наших отцов 
и дедов, а по призванию.

- При такой занятости есть сего-
дня время на Вахту памяти?

- Честно говоря, давно уже не было 
такой возможности. В апреле специ-
ально освободил несколько дней, что-
бы отправиться в экспедицию, да коро-
навирус перечеркнул планы. Надеюсь, 
что в августе получится. Вообще поис-
ковая работа здорово меняет взгляды 
на жизнь. Когда находишь останки сол-
дата или личные вещи, предметы быта 
или снаряды, еще больше начинаешь 
понимать, что происходило на этом 
клочке земли три четверти века назад. 
В корне меняется отношение к Родине. 
Молодежь еще имеет возможность не 

из учебников и фильмов узнавать 
о войне, а прочувствовать траги-
ческие страницы истории.

- А некоторые ее стараются 
переписать или вовсе забыть…

- Вот поправка о сохране-
нии исторической па-
мяти как раз и касает-

ся защиты истинных 
фактов. Видим, что 

ряд стран, в  том 
числе бывших 
союзных респу-
блик, пытаются 
обелить воен-
ных преступни-

ков, пересмотреть 
итоги Нюрнбергского 

процесса. Конечно, Рос-
сия, как и Беларусь, как 
и страны, входящие в ЕА-
ЭС, просто не допустят 
этого.

ЛЮДЯм ГАрАНтИруЮт пЕНсИИ И ЛьГотЫ
Артем ТуРОВ о поправках в Конституцию РФ:

■■ Пока■страна■находилась■
на■самоизоляции,■готови-
лись■ программы■ о  под-
держке■населения■и биз-
неса.

- Москва начала ослаблять 
карантин, а как вы провели 
эти три месяца?

- госдума все это время не 
переставала работать. знае-
те, что приняли ряд важней-
ших законов, касающихся мер 
поддержки россиян и бизнеса 

в условиях пандемии. постоян-
но находились в контакте с пра-
вительством страны. создали 
рабочую группу, которая за-
нималась проблемами малого 
и среднего предприниматель-
ства. понимаем, что многие 
столкнулись с большими про-
блемами из-за пандемии. сло-
вом, испытание на прочность.

- Коронавирус бросил вы-
зов Трудовому кодексу…

- и не только, пандемия уже 
изменила действительность. 
конечно, возникла масса во-
просов к  удаленной работе 
и ее регулированию. госдума 
сейчас рассматривает ряд по-
правок в трудовой кодекс, что-
бы он отвечал современным 
тенденциям. здесь и переход 
на электронный кадровый доку-
ментооборот, и расширение воз-
можностей удаленной  работы, 

в том числе для муниципальных 
и государственных служащих. 
скорректируются основания 
для увольнения дистанционно-
го работника, чтобы начальники 
конкретизировали причину, а не 
использовали пространствен-
ные формулировки «изменение 
стратегии компании».

- Одни ждут открытия 
спортзалов, другие мечта-
ют сходить в театр или кафе, 

а вы по чему соскучились?
- по живому общению! 

 никакой Zoom и другие спо-
собы связи этого не заменят. 
сбои все равно происходят, мы 
даже во время нашего с вами 
интервью с этим столк нулись, 
то звук пропадет, то картин-
ка. не хватает командировок 
по моей родной смоленской 
области. сейчас там красота - 
все цветет, и как только снимут 
карантин, сразу отправлюсь 
на региональную неделю туда.

испЫтание на проЧностЬ В ОСОБОМ РЕЖИМЕ
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Из личного архива

Артем Туров считает, что пандемия 
изменила действительность  
и депутаты должны сделать так, чтобы 
законы соответствовали времени.

Голосование - возможность повлиять на будущее.
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 ■ Наши страны утвердили 
соглашение о взаимном при-
знании виз.

Финальные подписи под 
документом поставили главы 
МИДов Сергей Лавров и Вла-
димир Макей. Теперь побы-
вать в Минске, заглянуть во 
Псков и полюбоваться красо-
тами Питера туристы со все-
го мира могут, не оформляя 
дополнительных документов.

О едином визовом простран-
стве между нашими странами 
говорили с 2013 года. Труд-
ность была в  том, что у  РФ 
и РБ разные режимы въезда. 
Первые подвижки наметились 
в 2018 году. Тогда Россия при-
нимала чемпионат мира по 
футболу. Мундиаль позволил 
отработать обмен туристами 
после взаимного признания 
виз. Благодаря специальному 
«спортивному» соглашению 
болельщики могли въехать 
через братскую страну и до-
браться до городов, где прово-
дились матчи. Аналогичным 
образом туристов принимали 
и во время II Европейских игр 
в Минске в 2019 году.

Документ должны были ра-
тифицировать на заседании 
Союзного Совмина в  2018 
году, но Беларуси потребова-
лось время для внутригосу-
дарственных процедур. Пока 
шли согласования, о вопросе 
не забывали - не раз обсуж-
дали его на крупных союзных 
мероприятиях. Так, в прошлом 
году на VI Форуме регионов 
России и  Беларуси об этом 
говорили на секции «Туризм 
как драйвер экономического 
и культурного развития регио-
нов РФ и РБ». Ее участники со-
гласились с тем, что у наших 
стран есть солидный опыт 
развития туристической ин-
фраструктуры. Заместитель 
председателя Комитета Со-
вфеда по социальной поли-

тике Игорь Фомин отметил, 
что законодательство в этой 
сфере нужно совершенство-
вать, и особенно это касается 
визового режима. С  ним со-
гласился председатель По-
стоянной комиссии Совета 
Республики по экономике, 
бюджету и финансам Влади-
мир Пантюхов.

Снова вернулись к вопросу 
признания виз осенью 2019-го, 
на заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по безо-
пасности, обороне и борьбе 
с преступностью. Замдирек-
тора Второго департамента 
стран СНГ МИД РФ Дмитрий 
Ветров порадовал информа-
цией, что многое уже сделано, 
и наши страны работают над 
тем, чтобы привести к едино-
му стандарту документы о вза-
имном признании и выдаче 
виз.

В то же время, пока ждали 
согласования на уровне пра-
вительств, миграционные 
службы РФ и РБ создавали еди-
ную базу по выданным визам, 
которая позволит оператив-
но обмениваться информаци-
ей.

На финишную прямую сто-
роны вышли в нынешнем го-
ду. В начале июня Госсекре-
тарь Союзного государства 
Григорий Рапота рассказал, 
что проект соглашения готов 
и  ожидает решения прези-
дентов Владимира Путина 
и Александра Лукашенко.

- У каждого участника про-
цесса есть своя задача. У глав 
государств, глав правительств 
это принятие политических 
и важных экономических ре-
шений. Наша задача - правиль-
но подготовить вопрос, юри-
дически выверить документ, 
согласовать его со всеми ми-
нистерствами и ведомствами 
и предоставить на рассмотре-
ние на высший политический 
уровень. Мы свою работу сде-
лали. Сейчас ждем, какие бу-
дут решения, - пояснял он.
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Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по вопросам внешней политики:

- Соглашение о взаимном признании виз 
говорит о том, что наши страны продолжают 
интеграцию. Безусловно, оно подразумевает 
большую ответственность: необходимо на-
ладить обмен данными для того, чтобы не 
въезжали, например, персоны нон-грата. 
Уверен, эта работа будет сделана. Такие 
меры нужны для полного взаимопонимания 
между странами, как сейчас происходит в странах Шенгенского 
соглашения. Там, если хотя бы одна сторона не согласовывает 
въезд, человек не может получить визу. Вероятно, у нас будет 
то же самое.

Кроме того, соглашение будет полезно не только туристам, но 
также болельщикам - такой опыт уже имеется, и, думаю, в пер-
спективе мы сможем его еще не раз использовать. Очевидны 
и плюсы для бизнеса. Представьте, какие перспективы откры-
ваются: в Союзное государство смогут приезжать специалисты 
из самых разных стран. Одной визой мы открываем обе наши 
страны для посещения. Все это идет на упрощение поездок лю-
дей, так что всем будет удобнее.

- Делаем селфи 
на фоне Спаса-на-

Крови и айда 
в Беловежскую 

пущу!

СКАЗАНО
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«ШЕНГЕН» НА ДВОИХ

Пока точной даты, когда нач-
нет действовать соглашение, 
нет, но предполагалось, что 
не меньше двух месяцев по-
требуется на обмен данными 
по пунктам пропуска, образца-
ми необходимых документов 
и прочим. Спустя месяц после 
того, как все формальности 
будут выполнены, документ 
вступит в силу.

С этого момента иностран-
цы смогут въезжать в Союз-
ное государство через любой 
пограничный пункт, им будет 
достаточно только российской 
или только белорусской визы. 
При этом не важно, на самоле-
те ты прилетел, приехал поез-
дом или на машине. К приме-
ру, путешественник, который 
прибыл с визой Синеокой 
в Питер, может знакомиться 
с российскими красотами на 
протяжении 90 дней, после че-
го должен вернуться тем же 
путем, что и приехал в страну. 
Удобно, что и говорить. И на-
оборот: погостив у друзей в 

Смоленске, любознательные 
иностранцы могут махнуть 
в братскую Беларусь - по ша-
галовским местам.

К тому, что к ратификации 
соглашения шли так долго, 
в наших странах относятся 
по-философски: по мнению 
Владимира Макея, в конечном 
счете важен сам результат.

- Можно задать вопрос, 
как долго лежат наши пред-
ложения или проекты неко-
торых документов на столе 
Евросоюза, как долго рас-
сматриваются там эти доку-

менты, - обратил он внимание.
С ним согласен и Сергей 

Лавров:
- Не думаю, что вообще кор-

ректно ставить вопрос, почему 
тот или иной дипломатический 
процесс занимает много вре-
мени. Лучше не выискивать 
сомнительные истории, а ви-
деть большой позитивный 
шаг.

А главное, по его мнению, 
что документ - еще один сдвиг 
по пути формирования едино-
го миграционного простран-
ства наших стран.

Больше прочих подписания документа жда-
ли участники туррынка. Они на собственном 
опыте знают, насколько он важен.

- В 2016 году компании, которые занимаются 
автобусными турами, оказались в сложной 
ситуации: граждан ЕС перестали пускать че-
рез пункт пропуска Редьки - Красная горка. 
Российские пограничные службы объясняли 
это тем, что режим упрощенного пропуска 
белорусов в РФ не распространяется на лиц 
из третьих стран, - вспоминает представи-
тель Российского союза туриндустрии Ирина 
Тюрина.  - Фактически был закрыт транзит 
через Беларусь. Аналогичная ситуация бы-
ла и в прошлом году: иностранным туристам 
предложили выехать из РФ через другой про-
пускной пункт, в девяти часах езды от Красной 
горки. Тот факт, что наши страны подписали 
соглашение, решит этот вопрос.

Операторы уверены, число желающих 
воспользоваться такой возможностью и от-
правиться в поездку без лишней бумажной 
волокиты увеличится. Ожидают рост как ав-
тобусных туров, так и комплексных «кругос-
веток» по Союзному государству. Главное, 
чтобы поскорее сняли ограничения, связан-
ные с коронавирусом. В том числе можно 

будет восстановить экскурсионные автобус-
ные туры, считает директор туроператор-
ской компании «Анюта» Алтынбек Кожах-
метов.

- Трасса Минск - Москва с советских времен 
была автомобильными воротами из России 
в Беларусь. Из-за сложностей с въездом и вы-
ездом мы потеряли немало групп: туристы из 
Австрии, Германии, Швейцарии, Польши про-
сто перестали ездить этим маршрутом. Объ-
езд через Латвию, скажем, добавлял время 
в пути и к тому же лишал группу возможности 
побывать в Смоленске, который традиционно 
был первой точкой маршрута. Хорошо, что 
этот вопрос разрешился - есть надежда на то, 
что можно будет реанимировать направление.

Кожахметов уверен: подписание соглаше-
ния, а также введение электронных виз в Рос-
сии сделают поездки по Союзному государ-
ству еще популярнее для семейного туризма 
и для путешественников-одиночек.

- Конечно, потребуется время на верифи-
кацию соглашения заинтересованными служ-
бами, но это нормально. К тому же в данный 
момент пока нет речи о возобновлении въезд-
ного туризма - надо дождаться окончания 
пандемии, - говорит он.

М
их

аи
л 

ГО
ЛЕ

НК
О

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

ПРОПУСКНОЙ ПУНКТ ПРЕТКНОВЕНИЯ ТУРИЗМ

ГРАНИЦАПРОЕЗД РАЗРЕШЕН

Проходить контроль скоро станет проще.
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 ■ VII Форум регионов прой-
дет в сентябре в столице и рай-
онах Синеокой.

Все основные вопросы по ор-
ганизации уже решены. Самое 
главное - обозначены актуаль-
ные темы регионального взаи-
модействия. Об этом заявили 
организаторы - участники ви-
деоконференции, которая про-
шла между Москвой и Минском.

- Заглавная тема форума посвя-
щена историческому наследию 
и 75-летию годовщины Великой 
Победы, это объединяет наши на-
роды, - сказал заместитель Пред-
седателя Парламентского Со-
брания Юрий Воробьев. - Нам 
необходимо сделать так, чтобы 
этот съезд послужил дальней-
шему развитию экономических 
связей Беларуси и России. Начи-
наем 23 сентября с Молодежного 
форума. Продолжаем 24 сентября 
Межпарламентской комиссией. 
Ну и ударный день следующий, 
25 сентября - пленарное заседа-
ние, работа всех пяти секций.

Секции съезда пройдут в раз-

ных местах. Одна из них, посвя-
щенная сохранению истори-
ческой памяти наших народов 
и общей борьбе против нациз-
ма - в Музее истории Великой 
Отечественной войны в Минске.

- Тема второй секции «Совмест-
ные проекты как фактор стабиль-
ного экономического развития 
Беларуси и России»,  - говорит 
председатель Постоянной ко-
миссии Совета Республики На-
ционального собрания по эко-
номике, бюджету и финансам 
Татьяна Рунец. - Не случайно вы-
брано место сбора предпринима-
телей, экспертов, региональных 
представителей - БелАЗ. Там бу-
дет до семидесяти человек, спи-
керы каждой стороны. С руковод-
ством автогиганта у нас полное 
взаимопонимание. А все самые 
важные моменты обсуждения 
и интересные предложения мы 
обязательно включим в итоговый 
документ.

Но не только эти темы по-
пали в поле зрения собравших-
ся. Обучение специалистов для 
союзных стран предложили вы-
делить в специальный формат 
дискуссии:

- Идея сессии экспертов вы-
сокого уровня уже одобрена 
в целом, и Председателем Со-
вета Федерации Федераль-
ного собрания Российской 
Федерации Валентиной Мат-
виенко, и Председателем Со-
вета Респуб лики Натальей 
Кочановой. Думаю, полезным 
будет провести такую встречу 
с названием: «Образование как 
основа исторической памяти 
и дальнейшего интеграционного 
развития Союза Беларуси и Рос-
сии», - считает Госсекретарь СГ 
Григорий Рапота.

Из молодежной политики обо-
значено не только образование, 
но и перспективы сельской моло-
дежи. Регионам с производством 
продовольствия крайне важно 
сделать привлекательной жизнь 
и работу в сельскохозяйствен-
ных районах. Без модернизации, 
без образованных молодых спе-
циалистов не обойтись. Этому 
решили посвятить отдельную 
секцию. Кроме того, на ставшем 
уже традиционным разделе съез-
да пройдет обсуждение планов 
развития связей в области куль-
туры и искусства.

 ■ Госсекретарь Союзного государства Григо-
рий Рапота изложил актуальные темы, которые 
будут обсуждать политики, чиновники и биз-
несмены.

- Форум регионов становится все 
более важным фактором в разви-
тии нашего Союза, - сказал Гри-
горий Рапота. - Причем не только 
в том, что дает возможность ре-
гионам пообщаться друг с другом 
и поговорить на конкретные темы 
сотрудничества. Но и в тех ини-
циативах, которые выдвигаются. 
Я назову три из них.

Была инициатива гармонизировать законода-
тельства двух государств и принять по этому во-

просу соответствующие решения. Постоянный Комитет 
СГ вместе с ведомствами подготовил концепцию. Она 
сейчас находится на согласовании исполнительных 
органов власти.

На прошлом съезде говорили об отмене роуминга 
за мобильные разговоры между гражданами РФ 

и РБ. На последнем заседании Группы высокого уров-
ня, а также совещании министерств связи наших стран 
принято решение, что к октябрю этот вопрос решится - 
в основном или целиком. Подготовлена дорожная карта, 
она выполняется.

Было предложение создать высокоскоростную 
железнодорожную магистраль Санкт-Петербург - 

Гамбург, которая прошла бы через Псков, Минск, Брест, 
Варшаву, Берлин. Мы провели достаточно большую 
подготовительную работу по реализации этой про-
граммы. Политически пока не видим никаких особых 
проблем. Проводили консультации на немецкой и поль-
ской сторонах. Уж не говорю, что на самых высоких 
уровнях прошли консультации российско-белорусские. 
Теперь дело за практической реализацией.

Магистраль планируется построить в основном на 
внебюджетные средства. И это очень важное обстоя-
тельство. Вот с таким предложением корпоративного 
проекта мы обратились и в Администрацию Президен-
та, и в Правительство РФ. Там уже рассматривается 
этот вопрос.

Нужно, чтобы каждая сторона выделила уполно-
моченные бизнес-структуры, которые бы начали эту 
работу. В Германии такие структуры уже есть, они на-
зываются «Немецкая инициатива». Сейчас очередь за 
Россией. Дальше мы просим подключиться белорусских 
представителей. Чтобы уже приступить к разработке 
технико-экономического обоснования.

Причем кредитные средства для начала проектных 
работ уже имеются и соответствующие банки есть. Как 
и международный финансовый консультант, который 
готов вести проект, начиная с ТЭО до реализации. 
Это дает уверенность в том, что осуществить эти идеи 
возможно.

ВСТРЕТИМСЯ НА БЕЛАЗЕ

С БЕСПЛАТНЫМ 
РОУМИНГОМ ДО ГАМБУРГА

КОНКРЕТНО
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Пятый конкурс молодых ли-
тераторов обсудили на видео-
конференции между Москвой 
и Минском.

Победитель прошлого «Моста друж-
бы» Дмитрий Лагутин из Брянска не-
много волновался. Хотя своей творче-
ской судьбой после этого успеха, видно, 
вполне доволен: его произведения пе-
реведены не только на белорусский, но 
и на китайский.

- В начале этого года меня приняли 
в Союз писателей России. Двигаюсь 
вперед. Тексты мои опубликовали в не-
скольких толстых журналах. Слетал 
в Шанхай, на российско-китайский фо-
рум молодых литераторов. Не знаю, 

можно ли теперь меня считать профес-
сиональным писателем? - отшучивался 
Дмитрий.

Свою историю литературный конкурс 
отсчитывает с 2012-го, в нынешнем 
году он стартовал в пятый раз. За это 
время в нем поучаствовали около 500 
молодых авторов в возрасте от 18 до 
30 лет с произведениями малой про-
зы - рассказами, эссе. До финала и 
победы - публикации в толстенном аль-
манахе, который издает Постоянный 
Комитет Союзного государства, доби-
раются каждый раз всего 10 человек - 
пять россиян и столько же белорусов. 
И если возраст и жанр имеют значение, 
то пол авторов - нет. О феминизации 
конкурса или, наоборот, о главенстве 
патриархата речь не идет. В 2020-м 
формат решили не менять.

- Это говорит о том, что такая фор-
ма взаимодействия, сотрудничества 
молодых литераторов востребована. 
Что радует и наполняет нас надеждой: 
мы и в дальнейшем будем не только 
продолжать этот проект, но и поста-
раемся разнообразить наши формы 
общения, - заявил на открытии Госу-
дарственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота.

- Конкурс стал волшебной палочкой 
для раскрытия наших сходств и раз-
личий. Он собирает яркую молодежь, - 
убеждена член экспортного совета, 
заместитель директора Института 
мировой литературы имени Горького 
РАН Дарья Московская.

Тематика произведений, участвую-
щих в конкурсе, свободная. Встреча-
лись и исторические рассказы, и лири-
ческие, и фантастические. Член жюри, 

старший научный сотрудник архива 
Горького Марина Ариас-Вихиль пред-
ложила на этот раз обратить внимание 
на тему Великой Победы.

Впрочем, диалог на конференции 
вышел за рамки конкурса. Говорили 
о российской и белорусской литера-
туре, о дружбе Горького и Богдано-
вича (неплохо бы и молодым писате-
лям наших стран продолжить традиции 
классиков) и вообще о гуманитарных 
вопросах, о том, чтобы привлекать к их 
решению депутатский корпус.

- Первым шагом станет VII Форум 
регионов, который состоится в сен-
тябре в Беларуси, - заявил Григорий 
Рапота. - Его основным лейтмотивом 
станет гуманитарное сотрудничество. 
И мы примем активное участие в трех 
круглых столах. Поэтому идеи, выска-
занные сегодня, должны найти там свое 
отражение. Мы работаем над тем, что-
бы лучше понимать друг друга.

ПЕРЕКИНУЛИ «МОСТ» КНИГА ЗА КНИГОЙ

1

2

3

Цеха автогиганта как нельзя 
лучше подходят для обсуждения 
совместных проектов, которые 
должны двигать экономику вперед.
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■■ Каждый■ год■ родители■
ломают■ голову,■ куда■ при-
строить■ ребенка■ на■ лето.■
Дача■ или■ домик■ в  дерев-
не,  -■ конечно,■ прекрасно.■
Но■многие■традиционно■от-
правляли■своих■чад■в лаге-
ря.■Пандемия■коронавируса■
спутала■всем■карты.

В ГЛУШЬ,  
В ДЕРЕВНЮ?
По плану детские оздорови-

тельные комплексы в России 
должны открыться на третьем 
этапе выхода из карантина. 
Исполнительный■директор■
Ассоциации■ туроперато-
ров■России■Майя■Ломидзе 
 настроена весьма катего-
рично:

- Я бы не стала этим ле-
том рассчитывать на ла-
геря. Хотя в регионах ста-
раются придумать разные 
варианты, как занять детей 
во время каникул. Но до кон-
ца июня отправить ребенка 
куда-то отдохнуть не получит-
ся. В ближайшее время реаль-
ным представляется только 
один вариант каникулярного 
отдыха - со взрослыми.

Тем не менее сезон для 
ребятни должен начаться 
с 1 июля, в Москве - на ме-
сяц позже, с 31-го. Пока же 
в столице можно поучаство-
вать в  онлайн-лагерях на-
подобие «Киберлета-2020» 
на базе одной из городских 
школ. В  программе вирту-
альный английский, управ-
ление личными финансами, 
компьютерный спорт. Посе-
щение бесплатное, но есть 
и частные программы, уже 
за деньги.

Всего в стране - свыше 40 
тысяч оздоровительных ла-
герей, но, по оценкам МЧС, 
в этом году открыться смогут 
лишь 5 - 7 тысяч. Отдыхать 
дети пока будут только в тех 
регионах, где живут. И в каж-
дом - свои особенности заезда: 
это и тестирование на коро-

навирус или наличие справ-
ки об эпидемиологическом 
окружении. Родительские 
дни, скорее всего, отменят. 
Во многих регионах не ста-
нут распределять бюджет-
ные путевки - отдых только 
за деньги. Смены сократят 
до 14 дней. А добираться до 
места придется на автобусах.

КРУГЛАЯ ДАТА  
У МОРЯ
Такие же правила распро-

страняются и на знамени-
тые на всю страну детские 
центры вроде «Орленка» или 
«Артека». Последний, кстати, 
16  июня отметил юбилей  - 
95 лет.

- Сегодня лагерь готов на 
100% принимать детей, - рас-
сказал его директор Констан-
тин■Федоренко.  - Безопас-
ность начинается с  заезда. 
Медицинский контроль про-
ходит в  несколько этапов: 

в аэропорту, на железнодо-
рожном вокзале, медицин-
ские осмотры в Симферопо-
ле, а также в самом детском 
центре, где врачи еще раз 
проверят состояние ребят.
Территорию «Артека» тоже 

готовят в соответствии с се-
годняшними реалиями:

- Особое внимание уделя-
ется дезинфекции: высадили 
много деревьев и цветов, бла-
гоустроили парки и прогулоч-
ные зоны. Один из важных 
этапов подготовки детского 
лагеря к летнему сезону - это 
приведение в готовность всех 
пляжных территорий. Четыр-
надцать пляжей получили за-
ключения соответствующих 
ведомств и служб, - заявили 
в пресс-центре.

Всероссийский детский 
центр «Орленок» в этом году 
тоже юбиляр - ему в июле ис-
полнится 60 лет.

- Первая летняя смена прой-
дет с 1 по 14 июля - приедут 
дети из Краснодарского края 
и  Республики Адыгея. На-
деемся, что уже к  началу 
 следующей смены сможем 
принять ребят из других ре-
гионов страны. Заезд и отъ-
езд будет проходить в одно-
дневном формате  - таковы 
требования Роспотребнадзо-
ра, - рас сказал «СВ» директор■

«Орленка»■Александр■Джеус.
Чтобы попасть в лагерь, дев-

чонкам и мальчишкам потре-
буется справка об отсутствии 
контакта с инфекционными 
больными, в том числе коро-
навирусом. По словам Дже-
уса, поначалу ребят будут 
принимать на территории 
спортивно-технического ком-
плекса «Орленок»: там у них 
измерят температуру и про-
верят документы. После этого 
на автобусах их доставят уже 
непосредственно в сам Центр, 
где проведут тщательный ме-
дицинский осмотр. Только по-
том они отправятся по своим 
отрядам .

Коронавирус внес изме-

нения и во все программы 
 «Орленка».

- Упор - на отрядную дея-
тельность, исключены все 
массовые и общелагерные ме-
роприятия, туристические по-
ходы и выезды за территорию, 
а проведение большинства 
событий запланировано на 
 открытом воздухе, - поясняет 
Александр Джеус. - Питаться 
ребята будут в зависимости 
от условий каждого из лаге-
рей на территории «Орлен-
ка». Утвержден поотрядный 
график посещения столо-
вой. После каждого приема 
пищи специалисты проведут 
 дезинфекцию помещения 
и посуды.

Детские лагеря с дневным пребыванием открылись в си-
неокой 1 июня, а национальный центр «зубренок» принимает 
ребят с 28 мая. с середины первого летнего месяца постепенно 
начали работать и круглосуточные детские центры. открытие 
каждого согласовывают с местными властями. сейчас они, по 
словам заместителя премьер-министра Игоря Петришенко, 
заполнены почти на 80%. нынешним летом в беларуси, по 
прогнозам, будет работать около 3 тысяч лагерей различных 
типов, в которых примут почти 180 тысяч детей. медосмотр, 
соблюдение правил гигиены, дистанцирование (ребята из раз-
ных отрядов почти не пересекаются) обязательны. и, конечно, 
посторонним вход воспрещен - таковы правила летнего отдыха 
в этом году. Цена путевки - от 14,5 тысячи рублей, часть ее 
родителям компенсирует государство.

А КАК В БЕЛАРУСИ?
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ПОСТОРОННИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 ● Стоимость путевки в «Орле-
нок» на первую летнюю смену - 

от 37 тысяч рублей.
 ● «Жемчужина России» в Анапе, 

где обычно в конце августа про-
ходит фестиваль «Творчество 

юных», тоже открывается 
с 1 июля. Цена путевок - 

от 40 тысяч рублей.

Софья АРСЕНЬЕвА, 
владимир ЗАМиРСкиЙ

 ■ «Зубренок» готовится принять 
около пяти сотен кадет, а фести-
валь «Творчество юных» пере-
несли на осень.

ЗДОРОВЬЕ ВАЖНЕЕ
лето, солнце... а вот будет ли у мно-

гих российских и белорусских ребят 
в этом году море - это пока вопрос от-
крытый. уже по традиции мальчишки 
и девчонки наших стран готовились 
к мероприятиям, которые каждое ле-
то проводит союзное государство. 
но теперь все они или отменены, или 
перенесены на осень. Это в том чис-
ле и кадетская смена в «орленке», 
и ежегодный фестиваль «творчество 
юных» в анапе.

- мы держим руку на пульсе. сме-
ны у нас союзные, но сейчас, когда 
границы закрыты, нет возможности 
доставить детей из той же белару-
си. у нас даже внутри россии сейчас 
отдыхать можно только в своем ре-
гионе, -  пояснил «сВ» заместитель 
начальника Департамента социаль-
ной политики и информационного 
обеспечения Постоянного Комитета 
Союзного государства Денис Безру-
ков. - никто не знает, как дальше бу-
дет складываться эпидемиологическая 
ситуация. здоровье и безопасность 
детей важнее.

КУРС НА НАРОЧЬ
«не можем предугадать, что будет 

завтра, но сегодня мы готовы!» - опти-
мистично говорят сотрудники главной 
детской здравницы беларуси. по тра-

диции на отдых сюда съедутся ученики 
9 - 11-х классов со всех уголков двух 
стран - от бреста до Владивостока. 
старт смены наметили на 9 сентября.

- если не помешает пандемия, - под-
черкивает Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапота. - Эта 
оговорка относится к любому нашему 
проекту, который связан с большим 
количеством людей. пока планы не 
меняем, но по ходу дела их, возможно, 
придется корректировать.

гражданско-патриотическая сме-
на «за честь отчизны» проводится 
в «зубренке» с 2007 года. за это время 
на живописном берегу озера нарочь 
успели побывать больше 5,5 тысячи 
юных кадет. Военно-спортивные игры, 
смотр-конкурс строя и песни, сорев-
нования по стрельбе из пневматиче-
ской винтовки - ни минуты покоя на 

протяжении двадцати дней! Это еще 
не говоря об экскурсиях в брестскую 
крепость, на «линию сталина» или 
в музей Великой отечественной войны 
в минске. а еще грандиозный бал под 
соснами:  молодежь вальсирует под жи-
вой  аккомпанемент - по такому случаю 
специально выписывают оркестр.

«переоценить значение гражданско-
патриотических смен невозмож-
но»,  - уверена директор «Зубрен-
ка» Надежда Онуфриева. именно 
совместный отдых ребят двух стран 
поспособ ствовал развитию кадетско-
го движения в беларуси. статистика 
 подсказывает: в 2007 году в республи-
ке было лишь одно училище, а сегодня 
они есть в каждой области. кроме того, 
спецклассы патриотической направ-
ленности появились в большинстве 
белорусских райцентров.

балЫ поД соснами и лагерь по сосеДстВу с Домом СОюзнЫЕ СМЕнЫ

Зарядку в лагере отменять  
не будут. Главное - дистанцию  
держать.
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Детский конкурс будет 
18-м по счету. В нем уча-
ствует 21 юный талант. От-
бирали опытных ребят. Но-
вичков поберегли, чтобы не 
случился двойной стресс: 
из-за сложной эпидемиоло-
гической ситуации и волне-

ния перед большой сценой.
Из-за пандемии сократи-

ли и длительность состяза-
ния. Оно займет всего три 
дня: 17 июля - жеребьев-
ка, 18-го - собственно, кон-
курс, 19-го - награждение. 
Другим будет и место про-

ведения. Вместо концерт-
ного зала «Витебск» - пло-
щадка рядом. На свежем 
воздухе. На случай дождя 
и палящего солнца над пар-
тером сделают навес, и там 
поместятся 200 - 250 зрите-
лей. Судейскую коллегию 
возглавит певец Александр 
Солодуха.

«СЛАВЯНСКИЙ

ФАРЕРСКИЙ ЯЗЫК  
И ЗОЛОТОЙ СКРИПИЧНЫЙ КЛЮЧ

беларусь на детском конкурсе пред-
ставит 13-летняя Ангелина Ломако. ее 
предки - из Витебской области, но живет 
в минске. окончила Детскую школу ис-
кусств № 2.

- В три года отдали ангелину на 
танцы, в театральный кружок, 
на художественную гимнастику 
и вокал, - рассказывает мама 
Елена Ломако.  - постепен-
но остался только вокал. ну 
и гимнастикой занимается.

ангелина участвовала 
в проекте «я пою» на онт. 
Финалистка национальных 
отборов на детские «евро-
видение» и «новую волну». 
участница российского теле-
проекта «Во весь голос».

мама  - руководитель 
интернет-ресурсов, папа  - 
инженер. Всеми силами 
поддерживают дочь.

- семья - мой талисман 
всегда, - с гордостью гово-
рит ангелина.

у нее есть младший брат 
и старшая сестра. 4-летний 
Владислав увлекается рисо-
ванием, а 16-летняя елиза-
вета печет вкусные тортики 
и…   тоже поет! именно она 
нашла одну из конкурсных пе-
сен для сестренки: «зарожде-
ние» - в этническом стиле. но 
главное - на фарерском языке. 
песню исполняет неизвестная 
в россии датская певица.

- на этом языке никто на «славянском 
базаре» никогда не пел, - говорит ангелина 
ломако. - Думаю, «фишечка» удивит жюри. 
язык несложный. Довольно быстро выучи-
ла. распечатывала произношение и  по-
вторяла. считывала настроение певицы.

интересно, что ангелина - и  сама из 
многодетной семьи, и в негласные настав-
ницы выбрала мать-героиню Варвару, 
у которой четверо детей.

на минувшем «славянском 
базаре» они пели дуэтом. 

- ангелина не была ней 
знакома, - рассказывает ма-

ма. - приехали на репетицию. 
и Варвара говорит: «я так боюсь! 

ребенку всего 12 лет. не знаю, 
как будем петь в дуэте. Да, и на 

репетицию всего пять минут».
после выступления восхищалась: 

«рядом была настоящая маленькая 
актриса».

с тех пор семья ломако дружит 
с певицей. советуется: именно ей от-
правили послушать ту самую фарер-
скую песню. и Варвара ответила: 
«Это тема ангелины. работайте».

Вторая песня, с которой девочка 
выступит на фестивале, - белорус-

ская авторская «Jа - volnaja raka».
ангелина уже в третий раз покоря-

ет «славянский базар». Выступала 
как приглашенная певица. помимо 
дуэта с Варварой, еще и была со-
ведущей, а три года назад пела на 
закрытии.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Стало известно, кто будет по-
сланником на XXIX «Славянский 
базар». Среди детей и взрослых. 
От Беларуси и России. «СВ» позна-
комилось с участниками.

ДЕТСКИЙ КОНКУРС
россию представит 9-летний 

Владимир Серков из бутурлинов-
ки Воронежской области. учится 
в школе искусств. папа работал 
преподавателем в музыкальной 
школе по классу синтезатора. но 
вообще-то под силу любой ин-
струмент. мама 25 лет поет в цер-
ковном хоре, а также учится на 
эстрадно-джазовом отделении об-
ластного училища культуры. брат 
Владислав, которому 13 лет, зани-
мается танцами. на «славянский 
базар» Володя поедет с ними.

- поет с пяти лет, - улыбается ма-
ма Ирина Серкова. - и днем, и но-
чью. Даже во время пандемии 
постоянно занимались, потому 
что вокал нельзя бросать ни 
на минуту. Все, как у спорт-
сменов. мы с мужем помогаем 
в полной мере. Хотим не уда-
рить в грязь лицом и войти 
как минимум в призеры.

кроме того, Воло-
дя активно занимается 
спортом. у него золотой 
значок гто и разряд по 
плаванию. побеждал 
в многочисленных му-
зыкальных конкурсах: 
международных, зару-
бежных, российских, 
региональных. но 
в значительной сте-
пени подготовило 
к «славянскому база-
ру» шоу «голос. Дети». 
на слепых прослушивани-
ях повернулись все три на-
ставника.

- Володя расплакался от 
радости, - вспоминает ма-
ма. - было очень приятно. 
и  выбрал Басту, потому 
что захотелось поработать 
в новом направлении. Во-
лодя пел вещи, близкие 
к акаде мическому во-

калу, а тут - возможность попро-
бовать себя в чем-то новом.

ну и еще басту обожают, по-
моему, все дети.

Выбрав рэпера, Володя напро-
рочил себе и «славянский базар». 
Ведь баста одно время жил в бе-
ларуси. его отец служил в ракет-
ной части в гродненской области.

мальчик повезет в Витебск две 
композиции. старинный русский 
романс «Ветка сирени» и Don't 
You Worry 'Bout A  Thing Стиви 
 Уандера.

- направляя нас в  беларусь, 
министерство культуры  поможет 

соблюсти все меры безопас-
ности, - уверена ирина сер-
кова.

Володя и его семья пое-
дут в синеокую впервые. 

но у них там много друзей, 
которые тоже участвовали 

в шоу «голос.  Дети».
среди вокалистов 

у  Володи есть куми-
ры. из российских 
певцов - Полина Гага-
рина и солист группы 
«герои» Михаил Пун-
тов. а из зарубежных 

исполнителей нравят-
ся Билли Айлиш и Дуа 
Липа.

Володя возьмет с со-
бой в  Витебск талис-
ман - брелок в виде скри-

пичного ключа, который 
подарила бабушка.

- перед тем как высту-
пать, выбрасываю из голо-
вы все и беру только то, что 
должен сделать, то, чему 
учили, - говорит мальчик.

тортики и остроВа

знаЧок гто на груДи у него!
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У белорусских птиц поя-
вились телефонные номера. 
Послушать чириканье черно-
голового щегла и серенады 
соловья можно не выходя 
из дома.

после короткого гудка на дру-
гом конце провода начинается 
концерт пернатых: чириканье, 
трели - целый концерт. абонента-
ми мобильной связи стали самые 
узнаваемые белорусские птахи: 
вяхирь, зарянка, щегол, соловей, 
снегирь, черный дрозд, зяблик, 
лазоревка, крапивник и серая 
неясыть. научиться их разли-
чать не только по цвету опере-
ния и повадкам, но и по голосам, 
причем не хуже специалистов-

орнитологов, теперь способен 
практически любой человек.

- многие слышали эти голоса 
раньше, но не все знали, кому 
они принадлежат, - рассказыва-
ет Наталия Сороковик, специа-
лист общественной организации 
«ахова птушак бацькаўшчыны». - 
В беларуси насчитывается 332 
вида птиц, 70 из 
которых включены 
в  национальную 
красную книгу. 
они все нужда-
ются во внима-
нии и защите. мы 
надеемся, этот сервис напомнит 
о том, как важно бережно отно-
ситься к природе. а еще такие 
звонки будут интересны на уроках 
биологии в школах. Чтобы пока-
зать детям, как поют птицы, учи-

тель может просто позвонить им.
прежде чем в трубке раздастся 

птичье пение, абонента попри-
ветствуют «птичьи секретари», 
в роли которых выступили акте-
ры купаловского театра Роман 
Подоляко и Кристина Дробыш. 
они представят птицу, которой 
вы звоните. но это еще не все: 
после прослушивания заливи-

стых трелей при-
ходит SMS. си-
ничка пишет, что 
была рада вас 
слышать, и на-
значает встречу 
в парке, а голубь 

предлагает и дальше оставаться 
на связи. заодно можно узнать, 
как название крылатых звучит 
на мове. например, зяблик на 
белорусском - берасцянка, а сне-
гирь - гiль.

КТО ГОВОРИТ? ЗЯБЛИК
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Синеокую Володя увидит  
в этом году впервые -  
и сразу окажется  
на большом фесте. 

На диалекте далеких островов 
говорят всего 70 тысяч человек.  
И еще - Ангелина.

на связи
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Роман Волознев представит 
беларусь. ему 23 года. родите-
ли - не из творческого мира. ма-
ма - медик, папа - инженер. ро-
ман родился и вырос в беларуси, 
но живет на два города: минск 
и москва. он далеко не новичок 
в мире шоу-бизнеса. крутится 
там с пяти лет. пробовал себя 
в шоу «голос». В 2009 году занял 
второе место на детской «новой 
волне». и потом его приглашали 
туда как гостя. роман выступал 
с кем-либо в дуэтах. то с Мак-
сом Барских, то с Домиником 
Джокером, то с Владом Соко-
ловским. самое запомнившееся 
выступление случилось с Влади-
миром Пресняковым-младшим. 

певец услышал песню «спі, ма-
лы сакол» в исполнении романа и 
был поражен. музыку к ней 
написал худрук ан-
самбля «песняры» 
Роман Козырев, 
а стихи  Янки Лу-
чины.

- Хочу петь ее 
вместе с тобой, 
сказал пресня-
ков,  - вспоми-
нает роман.  - 
и исполнили эту 
песню на белорус-
ском языке. было 
здорово. Владимир пока-
зался мне открытым, честным, 
суперпрофессиональным музы-

кантом. и при этом не вел себя, 
как звезда.

роман до сих пор дружит с пре-
сняковым. присылает ему песни, 
чтобы тот оценил, покритиковал.

молодой человек отучился 
в академии поп-музыки игоря 
крутого. В минском коллед-
же искусств  - на вокалиста-
преподавателя. и  получает 
второе высшее в гитисе, на 
факультете звукорежиссуры.

- Хочу быть артистом, а про-
фессия звукорежиссера нужна 
дополнительно, - рассказывает 
роман. - я пишу песни и являюсь 
саунд-продюсером многих других 
артистов. белорусских и россий-
ских. среди них - Алексей Во-
робьев, Нюша.

звукорежиссура возникла из-
за того, что в жизни романа был 
период творческого молчания. 
В буквальном смысле. молодой 
человек не пел из-за ломки го-
лоса. процесс затянулся, и ро-
ман начал звучать так, как надо, 
только к 23 годам.

на «славянский базар» пое-
дет, скорее всего, с родителями.

- Этот фестиваль для меня - 
новая ветка в творчестве как для 
артиста, в рамках определенного 
конкурсного формата, - говорит 
роман. - Думаю, будут соблю-
дены все меры безопасности. 
и, несомненно, все максимально 
бережно отнесутся друг к другу.

на фестиваль роман повезет 
две песни. первую - на слова 
белорусского классика Макси-
ма Богдановича и собственную 

музыку. композиция второго 
конкурсного дня - ми-

ровой хит Autumn 
leaves («осенние 

листья»). Эту 
песню перепе-
вали и  Стинг, 
и Олег Янков-
ский. у романа 
она будет в нео-

бычной аранжи-
ровке.
«Фишка» рома-

на - различные брас-
леты на руках. и  он их 

непременно наденет на высту-
пления.

Взрослый конкурс, как и сам «Базар», пройдет в 29-й раз. Займет 
два дня и состоится в Летнем амфитеатре. Ожидаются 18 участ-
ников. Выступления будут оценивать Олег Газманов - от России 
и Инна Афанасьева - от Беларуси. «Славянский хит», который 
обычно является «песней второго конкурсного дня», впервые 
прозвучит на церемонии закрытия фестиваля. И даже станет 
основной ее частью.

БАЗАР - 2020»

ВЗРОСЛЫЙ КОНКУРС
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Начинающих 
артистов 

будут «разбавлять» 
именитые вокалисты. 

В числе тех, кто обещает 
приехать, Лолита, Олег 

Газманов, Варвара, шоу-
балет Аллы Духовой Todes 

и экс-солист группы 
Modern Talking Томас 

Андерс.
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без браслетоВ - никуДа

ну а россию представит 19-летняя Елена Фрейман. 
Жгучая красотка-брюнетка. ее мама - экс-солистка 
азербайджанского академического театра оперы и ба-
лета, а теперь - хореограф коллектива «созвездие F». 
папы не стало в 2014 году.

- но я уверена, что он смотрит с небес, оберегает 
и радуется каждой моей победе, - говорит девушка.

елена учится на втором курсе в музучилище эстрад-
ного и джазового искусства при гнесинке. недавно 
выпустила трек «отпечатки». красочный, яркий, где 
лицо и руки у нее испачканы красками.

елена неоднократно участвовала в телевизионных 
конкурсах, международных и российских. Финалистка 
болгарского шоу «голос» и проекта «новая звезда», где 
выступила с авторской песней «не спать». победитель-
ница проекта «Во весь голос» ну и, конечно, фестиваля 
«молодежь - за союзное государство».

- там такая душевная атмосфера! - вспоминает девуш-
ка. - не чувствовалось конкуренции, зависти, желания 
победить, как бывает на конкурсах. Даже форма про-
ведения фестиваля, благодаря распределению этапов 
по дням, была комфортной. рада, что существуют по-
добные мероприятия, которые объединяют молодежь 
из разных городов и стран.

на «славянский базар» елена поедет вместе с ма-
мой - главной поддержкой и опорой. Возможно, при-
соединятся родные и друзья.

разноЦВетнЫе «отпеЧатки»

Анна ПОПОВА

 ■ Мариинка стала первым 
в России театром, который 
открыл свои двери после 
карантинного перерыва.  

В минувшую субботу ор-
кестр и солисты мариинского 
выступи ли дважды: каждый 
раз в зале новой сцены на-
ходилось не больше пятисот 
человек (при том, что зал вме-
щает почти две тысячи) - зрите-
ли строго в масках и перчатках 
сидели в шахматном порядке. 
обошлись без привычных про-
менадов по фойе перед нача-
лом представления: светские 
разговоры (трудновато об-
суждать последнее сочинение 
 Десятникова, перекрикиваясь 
на расстоянии полутора-двух 
метров) заменили замеры 
 температуры. позаботились 

и о здоровье музыкантов и ар-
тистов. оркестр быстро осво-
ился в новой - безопасной - 
рассадке.

обычно в июне в театре 
проходит фестиваль «звезды 
белых ночей» - лучшие поста-
новки, звездные участники. би-
летов, как правило, не достать. 
нынешние концерты тоже ста-
ли частью его программы и бы-
ли посвящены врачам, кото-
рые все это время находятся 
на передовой борьбы с корона-
вирусом.

- первый удар приняли на 
себя врачи. Это они уходили 
в обсервацию, оставляя до-
ма семьи. учились надевать 
противочумные костюмы, 
шли в «красную зону». к со-
жалению, многие отдали свои 
жизни, спасая жизнь других, - 

сказал губернатор Санкт-
Петербурга Анатолий Беглов.

и предложил почтить память 
погибших медиков минутой 
молчания.

о надежде на возвращение 
к привычному ритму жизни го-
ворил худрук театра Валерий 
Гергиев.

- мы три месяца не репети-
ровали и не выступали, не га-
стролировали. но работали до-
ма и с огромным нетерпением 
ждали возможности собраться 
вместе. я очень рад тому, что 
два концерта звезд мариинско-
го адресованы врачам, их кол-
легам из роспотребнадзора.

и вот прозвучали пер-
вые такты и концерт начал-
ся. Штраус, Гуно, Россини, 
Джордано, Массне, Пуччини, 
Делиб, Чайковский - в испол-

нении Александра Михайло-
ва, Анны Кикнадзе, Татьяны 
Сержан, Владислава Сулим-
ского, Михаила Петренко 
и других звезд театра.

- Чудесный концерт, неиз-
битая программа! - делились 
в соцсетях зрители.

- боялись отключить, на-
столько было великолепно, - 
вторили им те, кто смотрел 
концерт на сайте театра и на 
его страницах в социальных 
сетях. - как будто к нам вер-
нулись все прежние эмоции 
и чувства!

шахматная партия большая СЦЕНа

уже в июле могут возобновиться концерты на открытых 
площадках, обнадежила глава Минкульта РФ Ольга Люби-
мова. Ведомство написало рекомендации по организации 
работы концертных залов и зеленых площадок и направило 
их в роспотребнадзор.

- Впереди пора отпусков, люди поедут на море, где суще-
ствует традиция вечерних концертов на свежем воздухе. об 
этом просят не только исполнители, зритель хочет поскорее 
возвратиться к культурной жизни, - поясняет министр.

но все, конечно, будет зависеть от эпидемиологической 
ситуации в конкретном регионе.

опен-ЭЙрЫ ВозВраЩаются
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Роман знает, как песня 
может «зазвучать», ведь 
он еще и звукорежиссер.

Любовь к творчеству 
у певицы в крови:  
ее мама - хореограф.
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Борис ОРЕХОВ

■■ И■спасли■честь■клуба■и■родного■
Ростова.

«Мужики, спасибо. Вы - лучшие!» 
Сотни ростовских фанатов с пла-
катами в руках в ночь на субботу 
встречали своих новых героев - на-
чинающих футболистов, которым 
пришлось вый ти на поле вместо 
профессиональных игроков в игре 
 против «Сочи».

ПОДНЯЛИ ПО ТРЕВОГЕ
едва фирменный автобус «ро-

стова», на котором возвращались 
мальчишки, показался из-за пово-
рота, толпа взорвалась эмоциями. 
Фанаты зажгли файеры и во весь 
голос стали скандировать «Молод-
цы!», образовав живой коридор. не 
ожидавшие ажиотажа мальчишки 
смущаясь шли между ликовавших 
фанатов, то и  дело останавлива-
ясь, чтобы дать автографы. Первые 
в своей жизни. Парни показали ха-
рактер и отстояли честь клуба и род-
ного города в игре с заведомо более 
сильным соперником.

аврал случился после того, как 
у шести игроков основного состава 
«ростова» обнаружили коронавирус. 
Всю команду тут же заперли на двух-
недельный карантин. И пришлось 
дончанам бросать в бой зеленых но-
вобранцев.

Мальчишек подняли по тревоге. 
Три месяца до этого дня они даже 
не тренировались из-за карантина 
и попали в Сочи с корабля на бал, 
едва успев затянуть потуже шнурки 
на бутсах. Средний возраст дебютан-
тов - чуть больше семнадцати. неко-
торые из них никогда не выступали 
даже за клубную молодежку.

Сочинцы на расслабухе, что сдела-
ют пионеров одной левой, решили 
пошутить. В официальном аккаун-
те клуба в Instagram перед матчем 
появился мем «школьник в боло-
те». Типичный ботаник сидит перед 
партой по пояс в болотной жиже. 
И ядовитый комментарий: «Мы все 
когда-то были школьниками. Будем 
играть, пока мама не позовет до-
мой…» После игры клуб удалил пост 
и официально извинился. Потому 

что школьники оказались отнюдь 
не ботанами.

НА ЗАВИСТЬ  
ПРОФИ-МИЛЛИОНЕРАМ
начало матча выдалось как в сказ-

ке. Со стартовым свистком арбитра 
донская стая молодых, голодных до 
больших побед волчат нагло рвану-
ла вперед, чем явно огорошила со-
чинских защитников, и в первой же 
атаке забила гол - настоящий комби-
национный шедевр, какие не часто 
увидишь в Премьер-лиге в исполне-
нии матерых профи-мужиков, си-
дящих на миллионных контрактах.

Полузащитник «ростова» Тимо-
фей■Калистратов жестко, но по пра-
вилам отобрал мяч у нападающего 
«Сочи» и длинным мягким пасом за-
бросил «пузырь» в чужую штрафную 
на Владимира■Абрамова. Тот, не дав 

мячу опуститься на землю, элегантно 
перебросил его через сочинского за-
щитника и вторым касанием откатил 
на ногу набегавшего форварда Рома-
на■Романова, который пробил точно 
в угол. Классика забивного жанра! 
Гол для учебника. 1:0 - уже на первой 
минуте! ростовские ребята гурьбой 
устроили радостные обнимашки. За 
них в этот момент наверняка уже 
болела вся страна.

Хотелось чуда, но чуда, увы, не слу-
чилось. «Сочи» в ответ наколотил 
целых десять мячей, установив ре-
корд результативности в матчах рПЛ. 
Мастерство и опыт Кокорина■и Ко, 
разумеется, взяли свое. но главное 
все же не в этом - мальчишек эле-
ментарно подвела физика, сказались 
три месяца вынужденного простоя. 
Во втором тайме они явно подсели. 
Жаль…

ПИОНЕРы-бОТАНИкИ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ГЕРОЕВ

■■ Юный■вратарь■уже■попал■на■ка-
рандаш■топ-клубов.

10:1. разгром, за который, впрочем, не 
стыдно ни капельки. Вратарь ростовчан 
Денис■Попов стал главным героем и за-
служенно получил приз лучшего игрока 
матча.

Все два тайма он, как тигр, метался от 
штанги к штанге, вытаскивая порой мерт-
вые мячи. Взял в первом тайме пенальти 
и продолжил феерию, установив в итоге 
рекорд рпл по количеству отбитых за игру 
ударов - 16. а ведь ему всего 17 лет. игру 
в прямом эфире смотрела почти вся ев-
ропа - права на трансляцию рпл купили 
в испании, Франции, англии. британское 
издание Daily Mail посвятило ростовскому 
вундеркинду специальную заметку: «не-
смотря на жуткий счет, - сказано в ней, - Де-
нис попов сыграл великолепно. ни у кого 
не поднялась бы рука бросить в него хотя 

бы один камень упрека. 
он делал все, что мог, как 

настоящий  профессионал, 
 несмотря на свой юный возраст. 

Даже у тренера «манчестер юнайтед» 
Роя■Кина, который частенько ругает своих 
вратарей, не повернулся бы язык бросить 
упрек в адрес этого ростовского маль-
чишки».

можно не сомневаться, что Дениса взяли 
на карандаш скауты ведущих топ-клубов. 
остальное будет зависеть от него самого.

один из крупнейших агрегаторов такси 
уже сделал Денису царский подарок: отны-
не он может кататься на его авто в любом 
городе. бесплатно. и навсегда.

- перед игрой мы ни капельки не пани-
ковали. Вышли и вот так вот сыграли. как 
я взял пенальти? наверное, это просто 
угадайка, ранее прыгнул в тот угол, куда 
был удар. а может, и чутье сработало, не 
знаю. Вообще я доволен своей игрой, за 
исключением парочки обидных эпизодов. 
надеюсь, мы прибавим во всем и будем 
играть еще лучше, - так оценил свой не-
жданный дебют в рпл главный герой от-
нюдь не томного сочинского вечера, успев-
ший влюбить в себя тысячи поклонниц по 
всей стране.

МАЛЕНЬКИЙ ЯШИН

Вся британия узнала 
имя горДое Денис

Борис ОРЕХОВ

■■ Белорусский■ специа-
лист■неожиданно■решил■
уйти■из■ЦСКА.

главный тренер, «руливший» 
в московском Цска с 2016 го-
да, подал в отставку. об этом, 
как сообщают разные источни-
ки, он будто бы заявил игрокам 
в раздевалке после пораже-
ния в домашнем матче против 
«зенита» - 0:4. не появился 
он и на традиционной пресс-
конференции после игры. на 
вопросы отвечал его помощ-
ник Сергей■Овчинников. от-
сутствие Виктора■Гончаренко 
объяснил недомоганием:

- Виктор михайлович почув-
ствовал себя плохо. у  него 
поднялось давление. мы го-
товились к «зениту», не все по-
лучилось, пропустили быстро 
два гола, было сложно пере-
строиться. будем разбираться. 

отдельно каждый игрок может 
допустить ошибку, 
но когда их коли-
чество очень 
большое, это 
плохо ска-
з ы в а е т с я 
на  команде, - 
п о я с н и л 
овчинников.

скорее все-
го, после «зе-
нита» у  гон-
чаренко просто 
расшалились эмоции. 
и, в общем, было от 
чего. Дебют матча 
для Цска получился 
зубодробительным.

- Все стало понятно 
уже к девятой мину-
те, когда петербуржцы 
забили сразу два го-
ла. после такого старта 
«зенит» играл раскре-

пощенно и уверенно. армей-
цев  же пропущенные мячи 

повергли в состояние шо-
ка, из которого они так 
и не смогли выйти,  - 
считает экс-защитник 
«спартака» и сборной 

ссср Александр■
Бубнов.

одной из при-
чин возможной 
отставки гон-
чаренко назы-
вают разлад 
с  игроками, 
которые не хо-
тят выполнять 
его требова-
ния. белорус - 

тренер жесткий 

и за словом в карман не поле-
зет. говорят, что после первого 
тайма, в котором Цска про-
пустил три мяча, гончаренко 
откровенно высказал игрокам 
все, что думает. а после мат-
ча совсем огорченный поки-
нул стадион. такая версия тоже 
имеет право на существова-
ние, если бы не одно «но». не 
далее, как в самом конце мая 
гончаренко продлил контракт 
с Цска еще на сезон. то есть 
у сторон претензий друг к дру-
гу не было. и прежде чем за-
ключать новое соглашение, ру-
ководство клуба и тренер четко 
определились с дальнейшим 
вектором, которому сообща на-
меривалась следовать.

Президент■ЦСКА■Евгений■
Гинер лишних движений не 
делает, а в тренеров верит. 
к слову, бывший наставник 
армейцев Леонид■Слуцкий 

на эмоциях тоже писал заяв-
ления, после которых не раз 
выиграл потом чемпионат рос-
сии. Другое дело, что состав 
у Слуцкого тогда был покреп-
че. и мастеровитее. гончарен-
ко же принял клуб на перело-
ме, когда завершили карьеру 
братья■Березуцкие■и Игна-
шевич. они составляли кар-
кас, на котором держалось все 
остальное. найти им замену не 
удалось до сих пор.

уйдет ли гончаренко или, 
остыв после неприятного раз-
грома, все же передумает? Во 
всяком случае руководство ар-
мейского клуба намерено по-
пытаться его уговорить, чтобы 
он доработал хотя бы до окон-
чания возобновившегося чем-
пионата. правда, появились 
уже сообщения, что гончарен-
ко уехал в беларусь и возвра-
щаться не собирается.

ГОНчАРЕНкО НАПИСАЛ ПО «СОбСТВЕННОМу» РАЗЛОМ
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Эмоционально высказав игрокам 
все, что о них думает, тренер, 
говорят, уже уехал в Беларусь  
и возвращаться не собирается.

17-летний 
вратарь 

ростовчан 
Денис Попов 

творил чудеса, 
раз за разом 

спасая команду,  
и установил 
рекорд РПЛ 
по отбитым 

за игру 
ударам - 

шестнадцать.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я окончила универ-
ситет и поехала к ба-
бушке в Минск. Здесь 
и  осталась на время 
пандемии. Пока сообщение 
с Москвой не открыли, за-
думалась об устройстве на 
сезонную работу. Примут 
ли меня с российским пас-
портом? И какие правила 
оплаты?

- В летнее время в Сине-
окой действительно много 
вакансий на сезонную рабо-
ту, и ничто не препятствует 
россиянину устроиться на 
нее. Союзное государство 
обеспечивает равные права 
россиян и белорусов на тру-
доустройство, так что на со-
беседовании при себе нужно 
иметь пас порт и диплом или 
другой документ об образова-
нии. В зависимости от работы 
могут потребоваться дополни-
тельные справки.

Сезонная работа подразу-
мевает недолгую занятость - 
до двух месяцев. Несмотря на 
это, на временных работни-
ков, так же как и на постоян-
ных, в полном объеме распро-
страняется законодательство 
о труде. Исключение - пункты 
заключения и расторжения 
договора, а также привлече-
ние к работе на праздники 
и выплата выходного пособия.

Наниматель заключает 
с работником трудовой дого-
вор, в котором должны быть 
прописаны все условия вре-
менного характера работы. 
Он составляется в письмен-
ной форме в двух экземпля-
рах и подписывается обеими 
сторонами. Предварительно-
го испытания при приеме на 
сезонную работу нет, так что 
сразу после договора мож-
но приступать к выполнению 
обязанностей. Важно знать, 
что расторгнуть договор мо-
жет как работодатель, так 
и сотрудник без уважитель-
ных причин.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Золушка», «Баранкин, будь 
человеком». Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 

(с субтитрами) (12+)
10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
18.15 «Золушка», «Баранкин, будь 

человеком». Мультфильмы (12+)
19.00, 01.00 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
20.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
02.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «РУССКАЯ НЕВЕСТА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «В яранге горит огонь», 
«Аврора». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.00 «Игорь 
Добролюбов» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «ЛЕВША» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
18.15 «В яранге горит огонь», 

«Аврора». Мультфильмы (12+)
20.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «ЛЕВША» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ...» (16+)

04.15 «ЭТА ЖЕНЩИНА В ОКНЕ...» 
(12+)

06.00, 16.00 «Ключ», «Приключения 
Буратино». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

11.30, 22.00 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ТОТ, КТО НЕЖНЕЕ» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.30, 05.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

01.45 «Маэстро Анисимов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

03.30 «Минск - Москва Плюс. Отпуск 
после пандемии. Отдыхаем 
дома» (12+)

04.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

06.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.30, 03.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

11.00, 20.30, 04.30 «Минск - Москва 
Плюс. Отпуск после пандемии. 
Отдыхаем дома» (12+)

11.30 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

18.00 «МОЙ ПАПА - БАРЫШНИКОВ» 
(16+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 05.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

22.00 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
01.45 «Игорь Добролюбов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Зай и Чик», «Крашеный 
Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.00 «Минск - Москва. Когда 

откроют российско-
белорусскую границу, 
закрытую во время пандемии» 
(12+)

08.30 «Новое PROчтение. Книжное 
лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
18.15 «Зай и Чик», «Крашеный 

Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

19.00 «НЕ ИГРА» (12+)
20.45, 02.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
01.00 «ЧЕТЫРЕ ВОЗРАСТА ЛЮБВИ» 

(16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Пес и Кот», «Дракон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Еще о войне» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15, 22.15 «У БОГА СВОИ 

ПЛАНЫ» (16+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
19.00 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

19.30, 01.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

20.30, 02.00 «Новое PROчтение.
Книжное лето: фестивали 
собирают гостей» (12+)

21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
02.30 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус 
на цены?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Золотое перышко», 
«Про бегемота, который боялся 
прививок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.30 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

07.30, 20.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «ЗАВТРА БУДЕТ 
ПОЗДНО» (16+)

14.45, 23.45 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

20.00 «Еще о войне» (12+)
01.00 «ЖИЗНЬ-ИГРА» (16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебное кольцо», 
«Баранкин, будь человеком». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 02.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.30, 19.00, 01.00 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

13.30, 22.30 «Я ПОМНЮ» (12+)
20.00 «Есть вопрос! 

Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

29 июня 30 июня 1 июля 2 июля

25 июня 26 июня 27 июня 28 июня

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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ПЯТЬ ПРИЧИН ВСПОМНИТЬ 
ПАМЯТНИКИ ПОБЕДЫ

5. ОТПРАВИТЬ 
ПОСЛАНИЕ МИРУ

Есть у этой скульптурной истории и продолже-
ние. У здания ООН в Нью-Йорке красуется мону-
мент «Перекуем мечи на орала». Да-да, это все тот 
же меч Вучетича. Под могучими ударами молота 
лезвие превращается в плуг, готовый возделывать 
пашню. Важное послание миру и тогда, и сейчас. 
Впечатляет и мускулистая фигура рабочего. Свое-
го героя скульптор лепил со знаменитого борца, 
олимпийского чемпиона Бориса Гуревича.

Антон ПИКУС

 ■ Главный концерт в честь 
75-летия окончания Вели-
кой Отечественной органи-
зовали в Волгограде у под-
ножия величественной 

скульптуры «Родина-мать 
зовет!» Немногие знают, что 
грандиозная фигура - лишь 
фрагмент композиции, ча-
сти которой находятся на 
расстоянии трех тысяч ки-
лометров друг от друга.

1. ПРОЙТИ С ВОСТОКА НА ЗАПАД
Идея триптиха родилась у скульптора Евгения 

Вучетича. Объединяет монументальные фигуры образ Меча 
Победы. Это его в Магнитогорске рабочий вручает красно-
армейцу, в Сталинграде заносит над врагом «Родина-мать», 
а в Берлине им же попирает свастику «Воин-освободитель».

Несмотря на то, что меч начал движение на Урале, а закон-
чил в Германии, памятники появлялись в обратном порядке. 
Сначала в 1949 году - «Воин-освободитель», затем «Родина-
мать зовет!» в 1967-м и только в 1979-м «Тыл - фронту».

Этой 15-метровой скульптурой завершил замысел уже 
ученик Вучетича - скульптор Лев Головницкий. Почему 
именно в уральском городе? Согласно документам, каждый 
третий снаряд и каждый второй танк в годы войны делали 
из магнитогорской стали. Это и есть тот самый Меч Победы.

2. УВИДЕТЬ ВЗМАХ МЕЧА
Самая известная часть триптиха - ко-

нечно, 85-метровая скульптура «Родина-мать 
зовет!» на Мамаевом кургане. Хотя она могла 
вовсе не поднять меча. Первый проект выглядел 
иначе. Фигура женщины со знаменем в правой 
руке и колосьями в левой, перед которой солдат 
преклонил колено. Но уже приступив к строитель-
ству, скульптор перерабатывает идею.

Размеры сооружения породили много мифов: 
что внутри ходит лифт, что в голове - ресторан для 
избранных. Но это легенды. Внутри статуя напоми-
нает многоэтажку без отделки - бетонные комнаты 
размером три на три и высотой четыре метра. 
Всего «этажей» одиннадцать. И перемещаться 
между ними можно только по узкой лестнице.

3. ПОДНЯТЬ ГЛОБУС 
НА ЛАДОНИ

Мемориал в Трептов-парке возводили сразу по-
сле войны. Первый проект Вучетича был другой. 
На постамент должен встать сам Иосиф Сталин, 
держащий глобус - символ спасенного мира. 
«И тут я вспомнил советских воинов, которые 
в дни штурма Берлина выносили из-под огня 
детей. Метнулся в Германию, сделал зарисовки - 
и вызрело новое», - писал скульптор.

На конкурс привез оба варианта. Рассудил, по 
легенде, сам Сталин. Пыхнул трубкой и изрек: 
«А вам не надоел этот, с усами?», а потом той же 
трубкой указал на макет «Солдата-освободителя»: 
«Вот такой памятник нам и нужен!»

4. ЗАПЕЧАТЛЕТЬ ГЕРОЕВ 
НАВЕЧНО

«Потом мы увидели его с ребенком на руках, - вспо-
минал писатель, военкор «Правды» Борис Полевой 
о подвиге минчанина Трифона Лукьяновича, который, 
услышав во время боя плач ребенка, бросился через 
дорогу. - Держа девочку, двинулся назад. Почти до-
полз, и тут пуля снайпера остановила его. Малышку 
он успел передать в руки товарищей».

Это было в Берлине 1945-го, неподалеку от Трептов-

парка. Но Лукьянович не единственный прообраз памят-
ника. Известно много подобных примеров. Например, 
подвиг сержанта Николая Масалова:

«Под мостом я увидел трехлетнюю девочку. Она 
все звала: «Муттер, муттер!», - рассказывал Нико-
лай. - Я ее в охапку - и обратно. Тут фашисты начали 
палить. Спасибо нашим - выручили». Николай выжил, 
за героизм его наградили орденом Славы III степени. 
Скульптор Вучетич позже познакомился с сержантом 
и делал с него зарисовки.
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КАРТА РОДИНЫ

Положение фигур тоже имеет смысл. Рабочий обращен 
на восток, в сторону металлургического завода, а боец смотрит 
на запад, откуда пришла угроза Родине.

Первый меч слишком 
сильно раскачивался 

на ветру. Пришлось 
его заменить 

на более легкую 
конструкцию.

Для комплекса в Трептов-парке не хватало 
материалов. Проблема решилась, когда нашли 
немецкий склад с ценным камнем, 
предназначавшимся для отделки сооружения 
в честь несостоявшейся победы над СССР.
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